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Цитатник «ЭА»:  «Ветры перемен чаще всего 
гуляют в наших карманах».       
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Говядина - 40-60 60-80 100-130 250-300 250-350
Свинина - 35-60 50-80 100-120 300 350
Куриные окорочка - 45 55 60 150 150
Масло сливочное - 70 75 90 120 160
Масло раст.(л) - 18-35 30-34 33-35 80-90 100
Сыр домашний - 40-80 60-100 120-170 380-450 400-450
Яйца куриные (дес.) - 18 20-22 25-28 70 65-70
Рис - 16-18 17-18 22-25 55 75
Сахар - 16 18-20 22-25 40 50
Гречка - 18-20 28-30 28-30 70 85
Мука пш. - 7,5-8,5 11-12 13-14 50 50
Огурцы - 10 10-12 50-70 100 80 - 100
Помидоры - 15-20 8-10 45-60 110 80 - 100
Яблоки - 5-10 10-20 40 45-90 55 - 85
Лук репчатый - 6-7 13 15-18 35 30
Виноград - 10-25 10-20 65 90-110 70 - 120
Картофель - 6-7 10-13 12-14 28-40 30 - 35
Розы (шт.) - 3-5 5-15 10-30 80-100 50 - 130

вой крупы -  в 4 с лишним  раза; 
риса –  примерно в 4 раза; са-
хара –  в 3 раза; огурцов - в 9 
раз; помидоров –  в 7 раз; яблок 
–  в 10 раз, винограда - в 6 раз, 
лука репчатого и  картофеля 
–  в 5 раз, пшеничной муки – в 
7 раз. Особняком стоят такие 
продукты, как куриные око-
рочка и развесное сливочное 
масло.  Цена килограмма око-
рочков выросла только в три 

раза, а масла – в 2,2 раза. Но их 
сегодня берут только самые 
малоимущие. И из-за неудов-
летворительного качества 
этих продуктов, и из-за того, 
наверное, что масла в хозяйс-
тве много не требуется. 

А очевидный рекорд – это в 
20 и более раз  выросшие цены  
на розы. При этом местные 
можно купить и за 50, а гол-
ландские идут по 100-130 руб.

Итак, как мы видим, говяди-
на теперь на Сухумском рынке 
стоит  примерно в 6 раз боль-
ше, чем в октябре 2000 года.  
Свинина (ее сейчас на прилав-
ках мало) -  в 7 раз больше. До-
машний сыр  –  тоже примерно 
в 7 раз больше, чем 15 лет на-
зад. Цена десятка куриных яиц 
выросла почти в четыре раза. 
Литра растительного масла 
-   в 4 раза; килограмма гречне-

ШАг нАзАд или Вперед?
Первым в ходе  заседания Парламента Абхазии  

в среду 4 ноября  был обсужден и принят в первом 
чтении проект конституционного закона о поправке 
к Конституции Абхазии «О количественном соста-
ве Народного Собрания – Парламента Республики 
Абхазия». Докладчик депутат валерий агрба ска-
зал, что предлагаемая поправка увеличивает число 
парламентариев с 35 сегодняшних до 55 и создает 
основу для перехода к смешанной избирательной 
системе: 27 депутатов будут избираться по мажо-
ритарной системе, 28 – по пропорциональной (от 
партий). По его мнению, смешанная избирательная 
система – оптимальный вариант для республики: 
«Основное ее достоинство заключается в том, что 
одновременно в Народном Собрании возможно 
партийное и региональное представительство».

(окончание на 2 стр.)
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Во ВлАстных структурАх

Надо отметить, что у этого законо-
проекта весьма долгая предыстория. 
Как напомнил в своем выступлении 
представитель президента в Парла-
менте дмитрий Шамба, конституци-
онная реформа начала обсуждаться 
около десяти лет назад при прези-
дентстве Сергея багапша. Но только 
несколько месяцев назад законопро-
ект, который предусматривал переход 
к смешанной избирательной системе 
и увеличению числа парламентариев 
до 45, был рассмотрен в парламенте. 
И… не прошел. Точнее, большинство 
за него проголосовало, но до квали-
фицированного большинства, двух 
третей, голосов не хватило. Многие в 
обществе тогда были обескуражены и 
не понимали, что произошло. Но  пре-
зидент РА Рауль Хаджимба, выступая 
3 ноября на встрече с членами Обще-
ственной палаты, коснулся этой темы 
и прояснил ситуацию: мол, многие 
молодые парламентарии хотят вновь 
идти в «слуги народа», но понимают, 
что пройти туда по партийным спис-
кам у них шансов нет, а при сокраще-
нии мажоритарных мест почти вдвое 
эти шансы тоже резко уменьшаются. 
Вот и настояли на цифре 55.

В Верховном Совете Абхазии, 
избранном в 1991 году, было, как 
известно, 65 депутатов, но и населе-
ние тогда у нас составляло более по-
лумиллиона. По переписи 2011 года 
население республики насчитывало 
240 тысяч. По предварительным 
результатам проведенной только 
что переписи в Южной Осетии, там 
51 тысяча, почти впятеро меньше. 
А вот количество парламентариев 
в РА и РЮО почти одинаково. По-
этому увеличение их числа в Абха-
зии в общем-то резонно. Но то, что 
оно вырастет до 55, вызвало после 
заседания сессии кучу негативных 
откликов в интернет-сообществе. 
У этих депутатов, мол, еще помощ-
ники, а как увеличатся расходы на 
автотранспорт!.. И если бы, мол, от 
этой дополнительной нагрузки на 
госбюджет был прок!

законопроект был принят 29 голо-
сами «за» при одном «против».

Гораздо больше продолжалось 
обсуждение проекта конституцион-
ного закона о поправке к Конститу-
ции «О местном самоуправлении и 
управлении в Республике Абхазия». 
Сегодня в Абхазии существует ситу-
ация, когда «две ветви власти ока-
зались смешаны», а именно: прези-
дент назначает глав администраций 
из числа депутатов районных, город-
ских Собраний. На практике обычно 
президенты назначали и.о. глав, 
а потом, на очередных выборах в 
собрания, их туда избирали, после 
чего они становились уже «полно-
ценными» главами администраций, 
оставаясь при этом депутатами. По 
новой редакции президент их назна-
чает без всяких этих «заморочек».

Но депутат ахра Бжания высту-
пил против, сославшись на евро-
пейский опыт. Дмитрий Шамба ему 
возразил. Но бжания поддержал де-
путат алмас джапуа, сказав:

«Мы даем право руководителю 
государства прямо назначать глав 
на местах без согласования с наро-
дом. Мы по факту знаем, как это бу-
дет происходить. Эти главы адми-
нистрации, зная, что их пребывание 
в должности зависит только от 
прямой взаимосвязи с президентом, 
будут практически не зависеть от 
связи с населением. Да, нынешняя 
система не может оставаться в 
том виде, в котором существует. 
Но идти вперед или идти назад? По-
моему, тут все однозначно, тут мы 
идем назад, и через какое-то время 
нам все это придется пересматри-
вать. Я в первом чтении голосовал 
против, против буду и сейчас».

Депутат Кан Кварчия законопро-
ект поддержал, заявив:

«Сегодня мы входим в правя-
щую коалицию. Сегодня господин 
Хаджимба у нас президент. Мо-
жет быть, дай Бог, и девять лет 
им еще будет. Потом придет дру-
гой. Может, ихний представитель. 
И ихний президент должен быть 

сильный. Вот, понимая эти вещи, 
надо исходить из того, что лучше. 
Где нет сильной власти, там везде 
будет бардак».

На вопрос, что значит «их», он по-
яснил, что имел в виду: «представи-
тель оппозиции».

Депутат аслан Кобахия тоже 
выступил за жесткую «вертикаль 
власти», назвав увлечение выбо-
рами всех и вся на альтернативной 
основе во время горбачевской пере-
стройки – директоров предприятий, 
ректоров вузов и т.д. – «дуристи-
кой». На взгляд его и других сторон-
ников законопроекта, он, наоборот, 
– шаг вперед в строительстве госу-
дарства.

законопроект приняли во втором 
чтении, «за» были 26, против – 4.

Во втором чтении был принят и за-
конопроект «О внесении изменений 
в закон РА «О плате за землю», а в 
первом – «О ставках земельного на-
лога в РА». Действие ставок налога – 
бессрочное, такая мера «стабилизи-
рует экономическое развитие страны 
и деятельность участников внешне-
экономической деятельности». Что 
касается платы за землю, то к сущес-
твующим 16 льготным категориям 
прибавляется еще одна – «приуса-
дебные участки в сельской местности 
площадью до 0,25 га». В результате 
применения новой льготной нормы 
бюджет страны, правда, не досчита-
ется более 8 миллионов рублей.

Но зато в результате введения 
нового закона о налоге на добавлен-
ную стоимость, по словам Дмитрия 
Шамба, госбюджет получит в год 
миллиард рублей, а то и больше. Во 
время обсуждения данного законо-
проекта многие депутаты подчерки-
вали его важность для стимулиро-
вания деятельности отечественного 
производителя.

Парламент принял в третьем 
окончательном чтении законопроект 
«О противодействии коррупции» и 
тайным голосованием 
избрал на должности 
судей Арбитражного 
суда РА Каму Аристава 
и Аксиду Джения.

виталий ШарИЯ

ШАг нАзАд или Вперед?

главный успех – прекратились похищения 
темур надарая проинформировал журналистов об успехах, которые удалось 

достичь, и проблемах, которые ждут решения
Вчера, в понедельник 10 ноября, 

в Сухуме в Ассоциации работников 
СМИ Республики Абхазия прошла 
пресс-конференция, на которой гла-
ва Администрации Гальского района 
Темур Надарая и руководители под-
разделений подвели итоги работы и 
ответили на вопросы журналистов.

На встречу из Гала приехали так-
же заместитель Надарая Вахтанг 
Маан, начальник налоговой инспек-
ции района Роберт Жиба и заведу-
ющий отделом образования беслан 
Кантария.

12 ноября исполняется год с того 
момента, как новая команда, кото-

рую возглавил Темур Надарая, при-
ступила к работе. И Темур Надарая 
проинформировал журналистов об 
успехах, которые удалось достичь, и 
проблемах, которые ждут решения.

Не удалось, несмотря на предпри-
нимаемые усилия, добиться уплаты 
подоходного налога сотрудниками 
ИнгурГЭС, проживающими в Галь-
ском районе. Руководство района об-
ратилось к правительству Абхазии с 
просьбой принять соответствующее 
решение и запретить им выезд за 
пределы Абхазии.

Выдача документов жителям райо-
на так и не началась, так как парла-

мент пока не принял закон об инос-
транных гражданах, который должен 
этот процесс регулировать. Они пе-
ресекают границу по форме №9 и по 
паспортам советского образца.

Поднять зарплату учителям и ме-
дикам тоже не удалось, потому что 
обещанные Россией средства не при-
шли. зато удалось за счет средств 
собственного бюджета района уве-
личить на 70% заработную плату 
главам сел и сотрудникам аппаратов 
местных администраций.

К успехам Темур Надарая отнес 
улучшение криминогенной ситуации, 
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главный успех – прекратились похищения 

в результате чего Гальский район 
превратился, по его мнению, из са-
мого опасного в относительно спо-
койный. Он связал этот процесс с 
тем, что в феврале этого года была 
уничтожена бандгруппа, занимавша-
яся похищением жителей района. С 
тех пор ни одного случая похищения 
не зарегистрировано. Из четырех 
разбойных нападений одно раскры-
то, два умышленных убийства рас-
крыты, было четыре преступления, 
связанные с распространением нар-
котических препаратов, и все рас-
крыты, семь фактов незаконного пе-
ресечения границы и 42 кражи.

О других достижениях своей ко-
манды Темур Надарая сказал так: 
«В ходе инвентаризации, которая 
не завершена и будет продолжена 
в следующем году, мы фактически 
удвоили показатели по налогу на 
землю, убрав коррупционную со-
ставляющую в этом деле. Вместе с 
Министерством образования страны 
мы перевели начальные классы в 11 
школах на программу Минобразова-
ния. благодаря Министерству здра-
воохранения в Гальской районной 
больнице появились новый рент-
ген-аппарат, аппарат искусственной 
вентиляции легких, новая машина 
скорой помощи. Городское хозяйс-
тво восстановило почти всю спец-
технику, которая была в наличии. 
Вместе с Управлением сельского 
хозяйства мы привлекли российских 
инвесторов в цитрусовое хозяйство 
района, а также выдали разрешение 
на обработку 120 гектаров земли под 
посадки ореха инвесторам из других 
районов Абхазии».

Темур Надарая отметил резкий 
рост числа абитуриентов из Гальско-
го района, которые поступили в этом 
году в Абхазский государственный 
университет. Если в 2013 и 2014 году 
в АГУ поступали 12 и 13 выпускников 
средних школ, соответственно, то в 
2015-м студентами АГУ стали 62 вы-
пускника района.

Одна из важнейших инициатив, 
которую осуществляет руководство 
Гальского района, – это инвентариза-
ция земель. Ее не было с 2007 года. 
Создали специальную комиссию, 
закупили оборудование. В резуль-
тате проведенной работы размеры 
ореховых плантаций заметно увели-
чились. Так, в селе бгоура числятся 
70 га, а по факту было обнаружено 
210 га. В селе Хашта оформлено 500 
га плантаций, а комиссия обнаружи-
ла 2000 га. В других селах ситуация 
аналогичная. земельный налог, кото-
рый собирается в Гальском районе, 
составляет 5 млн 700 тысяч рублей, 
а после инвентаризации только одно 
село Хашта сможет собрать около 3 
млн рублей.

Помимо инвентаризации была 
реализована еще одна инициатива 
– сбор арендной платы за землю. 
Темур Надарая рассказывает: «Со-
гласно закону о плате за землю, мы 

впервые в сельской местности через 
глав администраций сел начали за-
ключать арендные договора с физи-
ческими лицами на общественные 
земли, обрабатываемые ими сверх 
приусадебных участков. Эти пла-
тежи, хочу особенно это подчерк-
нуть, остаются в распоряжении сел. 
В селе бгоура, например, за счет 

арендных платежей на спецсчете 
собралось 400 тысяч рублей. На 
собраниях актива сел принимаются 
решения, куда направить средства. 
В данном случае в школе появилось 
13 металлопластиковых окон на сум-
му 140 тысяч рублей. Такого там не 
было двадцать лет. Впервые в селах 
появились хоть какие-то деньги. И 
мы действуем согласно закону об оп-
лате за землю. Ранее такие платежи, 
несмотря на то, что закон их предус-
матривает, не взимались».

Всего в районе 13 сел, счета ко-
торых серьезно пополнились за счет 
более эффективного администриро-
вания. И этот процесс будет иметь 
дальнейшее развитие. По мнению 
руководства, проведена инвентари-
зация только 30% земель района.

Отвечая на упреки в том, что ад-
министрация района обложила на-
селение двойным налогом и помимо 
земельного налога начала взимать 
еще и арендную плату, Темур Нада-
рая заявил, что налог не берется с 
молодых плантаций, а только через 
пять лет и после того, как они начи-
нают приносить гарантированный 
доход. земельный налог и арендная 
плата составляют вместе 4400 руб-
лей с гектара в год. А по подсчетам 
с одного га можно собрать орехов на 
сумму 300 тысяч рублей. Таким об-
разом, налоги составляют немногим 
более одного процента.

В Гальском районе Абхазии про-
живают около 30 тысяч человек. 
бюджет района – дотационный и 
составляет 169 млн рублей. Из них 
– 34 млн рублей – собственные 
средства района, а 135 млн рублей 
– финансирование, поступающее 
из Сухума. Из 34 млн рублей поло-
вину составляет подоходный налог, 
который выплачивают бюджетники, 
значит, район собирает около 17 
млн рублей. Инвентаризация земли 
позволит увеличить собираемость 
земельного налога с 5 млн 700 тысяч 
до 12 млн рублей.

На вопрос о том, как проходит 
«ореховый сезон», Темур Надарая 

ответил, что через абхазо-грузин-
скую границу вывезено около 610 
тонн ореха. Впервые таможенники 
взвешивают вывозимый орех и взи-
мают с него пошлину – 25 рублей с 
килограмма. Стоимость килограмма 
ореха составляет 190-200 рублей. 
Всего в районе около 8000 гектаров 
ореховых плантаций, которые могут 
дать около 12 тысяч тонн ореха. Ру-
ководство района ожидает, что бюд-
жет в этом году значительно попол-
нится за счет таможенных сборов.

заведующий отделом образова-
ния беслан Кантария сообщил, что 
в районе 20 школ и 3 287 учащихся. 
Этим летом 50 учителей прошли кур-
сы переподготовки, и с сентября все 
школы переведены на националь-
ную образовательную программу. В 
11 школах Нижней зоны с первого по 
четвертый классы занятия впервые 
проходят по учебникам на русском 
языке, а с пятого класса – на грузин-
ском. Грузинский язык преподается, 
но уже не в таком, как прежде, объ-
еме. Один комплект новых учебни-
ков для учащихся начальной школы 
обошелся родителям в три тысячи 
рублей. Все школы укомплектованы 
новыми учебниками.

В районе сложности с преподава-
телями. Не многие решаются ехать в 
Гал на работу. Так, в районе 30 пре-
подавателей абхазского языка и 16 
вакансий. заработная плата у педа-
гогов небольшая, жилье и транспорт 
надо оплачивать самим, поэтому 
даже те педагоги, которые приехали 
на работу в Гал, долго не выдержи-
вают и уезжают. В общем, по мне-
нию беслана Кантария, необходимо 
лет десять, чтобы привести образо-
вание в районе в соответствие с на-
циональной программой.

Дорога, которая ведет в Нижнюю 
зону, в очень плохом состоянии. Ее 
ремонт был заложен в программу 
российской финансовой помощи, 
которая в этом году не пришла. Ру-
ководство района начало ямочный 
ремонт этой дороги своими силами. 
1 млн 200 тысяч рублей уже были 
вложены в ремонт дороги в село Гу-
ада (Приморское).

Темур Надарая также сообщил, 
что в пяти километрах от абхазо-гру-
зинской границы в селе Рух (на тер-
ритории Грузии) строится многофун-
кциональный медицинский центр на 
200 человек, который будет оказы-
вать помощь гражданам Абхазии. Он 
считает, что этот центр создается в 
пропагандистских и подрывных це-
лях. По его мнению, правительство 
Абхазии должно принять адекват-
ные меры. Вплоть до того, что можно 
рассмотреть вопрос полного закры-
тия границы или введения визового 
режима.

Глава администрации заверил, 
что руководство района с большим 
уважением относится ко всем его 
жителям и борется за то, чтобы улуч-
шить качество их жизни.

елена заводСКаЯ
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рауль хаджимба призвал  к 
ответственности во имя будущего Абхазии

во вторник 27 октября прези-
дент абхазии рауль хаджимба 
провел встречу с представителя-
ми политических партий, обще-
ственных организаций и обще-
ственности.

Обращаясь к собравшимся, он  
сказал, что пригласил их, чтобы об-
судить вопросы общественно-поли-
тической жизни  страны, выслушать 
их замечания, идеи и предложения 
о том, что мы смогли или не смог-
ли сделать, и что нам следовало 
бы сделать в ближайшем будущем. 
При этом он выразил убеждение, 
что основное, магистральное на-
правление политического и соци-
ально-экономического курса выбра-
но верно. Это курс, «связанный с 
формированием полноценной про-
изводящей экономики, реформами 
в различных сферах обществен-
ной жизни, конституционными 
преобразованиями и повышением 
качества госуправления, укрепле-
нием финансовой и налоговой дис-
циплины и выявлением внутренних 
резервов развития, модернизаци-
ей работы правоохранительных 
органов и военных структур, ка-
чественным развитием взаимо-
отношений с Российской Федера-
цией и сохранением нацеленности 
на достижение широкого междуна-
родного признания».

На этом сложном пути никто не 
застрахован от ошибок, сказал он, 
мы готовы эти ошибки признавать, 
открыто и честно о них говорить и 
принимать меры к их исправлению. 
В этом деле роль и содействие на-
шей общественности, гражданского 
общества неоценимы. «Мы не бо-
имся критики. Но не должно быть 
так, чтобы в пылу политической 
борьбы мы забывали о коренных ин-
тересах нашего народа и государс-
тва. Недопустимо, чтобы лишь с 
целью оппонирования власти вы-
двигались идеи, несущие угрозу 
нашим долгосрочным интересам. 
Призываю всех, включая полити-
ческих оппонентов, к ответствен-
ности во имя будущего Абхазии». 

По словам Хаджимба, мнение о 
том, что у руководства страны от-
сутствует диалог с оппозицией, оши-
бочно и встречи с представителями 
различных партий и общественных 
организаций, в том числе и оппози-
ционных, проходили не раз. Но при 
этом он столкнулся со следующей 
ситуацией:

«Здесь  говорят одно, а когда 
выходят – и говорят, и мыслят 
уже по-другому, вне стен этого 
кабинета. Я открыто предлагал 
выйти на создание  политического 
консультативного совета с вов-
лечением туда всех политический 
партий и общественных организа-

ций. Мне в последующем в ответ 
сказали: «Вы знаете,  они готовы 
работать, но только без Хаджим-
ба. Я - глава государства, я обязан 
работать со всем спектром поли-
тических и общественных струк-
тур в нашем обществе. Я удивля-
юсь, как это так, что со мной не 
хотят разговаривать. А я очень 
хочу говорить и мне есть, что ска-
зать».

Президент отметил реальные 
достижения руководства страны. 
Разве не показательно, что за де-
вять месяцев мы смогли заработать  
полмиллиарда рублей за счет реа-
лизации внутренних резервов? Если 
поднапряжемся, то сумеем выйти 
на приемлемый уровень самофи-

нансирования. Сделаны шаги по 
выправлению положения в банков-
ской сфере. Пять банков из восьми 
работают с прибылью, а вчера мы 
уже хотели их «похоронить»…

Секретарь Общественной палаты 
нателла акаба сказала о диалоге с 
оппозиционерами:

«Это  очень хорошо, что вы с 
ними встречались. Но  мне кажет-
ся, что не очень хорошо, что все 
это было кулуарно. То есть если 
бы это было публично, то все 
люди могли бы судить, кто прав, а 
кто не прав, и делать свои выво-
ды. Вот мне кажется, что имеет 
смысл такой диалог, который ве-
дется в открытом пространстве. 
И потому еще раз предлагаю орга-
низовать встречу вас  и тех лиде-
ров оппозиции, с кем вы считаете 
возможным беседовать, у нас в 
Общественной палате. Мы будем 
очень горды и рады, если сможем 
создать такую площадку».

Нателла Акаба выразила также со-
жаление, что на сегодняшней встре-
че нет представителей оппозиции. А 
под конец ее заручилась  согласием 
президента на приход в ОП. 

Мне обидно и больно, сказала 
председатель движения «Мате-

ри Абхазии – за мир и социальную 
справедливость» гули Кичба, что 
ребята, защищавшие нашу землю с 
оружием в руках, из «Аруаа» и «Ам-
цахара» противостоят друг другу во 
внутриполитической борьбе. 

А директору Центра стратегичес-
ких исследований при президенте 
Абхазии олегу дамения ситуация 
в стране напомнила картинку, когда 
детей дома оставили без присмотра 
взрослых и они могут натворить бед.

Народ устал об обвинений и 
поверхностных суждений, считает 
содиректор Центра гуманитарных 
программ лиана Кварчелия. Пре-
дыдущего президента  загнали в 
угол. И сейчас ситуация повторя-
ется. Но абхазское общество ни 
в коем случае не должно идти по 
такому гибельному пути. Говорила 
она и о том, что поднимает голо-
ву криминал, об активизировав-
шемся «институте смотрящих», 
и о том, что основную часть воз-
вращенных государству кредитов 
вернул, насколько она знает, один 
человек; не пора ли в связи с этим 
опубликовать список недобросо-
вестных лиц, которые так и не сде-
лали этого?

Председатель Народной партии 
Абхазии Якуб лакоба начал с воз-
мущения, что его выступление на 
митинге у театра 21 октября было 
полностью проигнорировано в ре-
портаже Абхазского телевидения 
– «похоронили партию», и призыва 
заменить руководство АГТРК. На 
это Рауль Хаджимба после его вы-
ступленияс улыбкой отозвался, что 
и его самого, бывает, «вырезают». 
Председатель НПА провел также 
параллели между настроениями оп-
позиции и киевским Майданом.

Известный общественный и госу-
дарственный деятель альберт то-
польян  выразил, в частности, свое 
ощущение, что мы в Абхазии ходим 
по долларовым купюрам, но леним-
ся их поднять.

Директор АбИГИ василий авид-
зба  начал с того, что высказал 
убеждение: хотя многие проводят 
сейчас параллели между майски-
ми событиями прошлого года и ны-
нешним наступлением оппозиции 
на власть, между этими явлениями 
ничего общего нет. По форме они 
схожи, но содержание у них разное, 
поскольку тогда протестующими 
двигали национальные, государс-
твенные интересы, а сейчас – инте-
ресы отдельных людей.

Своими суждениями поделились 
на встрече также председатель 
Компартии РА лев Шамба, пар-
ламентарий ахра Бжания, спикер 
Парламента валерий Бганба и 
другие.

виталий ШарИЯ
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Большой разговор в общественной палате
Во вторник 3 ноября  в Обще-

ственной палате Республики Аб-
хазия более двух часов проходила 
встреча с президентом страны Рау-
лем Хаджимба. за неделю до этого 
на встрече президента с предста-
вителями общественности была 
достигнута его договоренность с 
секретарем ОП Нателлой Акаба об 
этом  визите в Палату.  Диалога его 
в ОП с представителями блока оп-
позиционных сил пока не планиро-
валось. Но, тем не менее, диалог с 
элементами полемики в Обществен-
ной палате  все же состоялся, ибо 
многие члены ОП в своих вопросах 
и выступлениях озвучивали те пре-
тензии власти, которые предъявля-
ют ей оппозиционеры. То есть полу-
чился в значительной мере разговор 
с «мягкой оппозицией».

Во вступитель-
ном слове рауль 
хаджимба призвал 
политические силы 
к конструктивному 
обсуждению соци-
ально-экономичес-
кой и политической 
ситуации в стра-
не. «Эти вопросы 
могли быть об-
суждены в рамках 
политического консультативного 
совета, который мы предлагали 
создать. Я вновь предлагаю пред-
ставителям оппозиции не пренеб-
регать этой идеей», – отметил он. 
Было сказано также о том, что Аб-
хазия должна стать полноценным 
стратегическим партнером Рос-
сии. «Нужно понять, что и у России 
своих проблем хватает. И мы долж-
ны это учитывать, когда говорим 
о союзничестве и стратегическом 
партнерстве, и должны подтяги-
вать свое государство до уровня 
полноценного партнера, а не быть 
постоянным просителем, – сказал 
Хаджимба. – Мы не подняли ника-
ких тарифов за этот год, но путем 
жесткого администрирования по-
лучили хоть небольшие, но резуль-
таты, которые свидетельствуют 
о том, что у нас есть резервы».

Отвечая на вопрос члена Об-
щественной палаты надежды ве-
недиктовой о выводах, которые 
руководство намерено сделать из 
результатов проверок Контрольной 
палаты, Рауль Хаджимба сказал, 
что документы будут перенаправ-
лены в правоохранительные орга-
ны. «Мы создали так называемые 
РУПы, МУПы и практически отда-
ли на откуп руководителям этих 
структур все, что находилось в их 
ведомстве, то есть в собствен-
ности этих предприятий. Они это 
использовали не самым лучшим об-
разом. Часть оборудования прода-
на. Значительная часть неисполь-
зуемых территорий отдавалась в 
аренду, а далее  в субаренду. Все, 
кто имеет отношение к этим про-

цессам, получают соответствую-
щие дивиденды, а государство при 
этом ничего не получает», – сказал 
он. Никто не уйдет от ответственнос-
ти, у руководства есть на то полити-
ческая воля. Так же, как и ситуации с 
двумя детсадами в Гудауте, сдавать 
которые в эксплуатацию нельзя, 
просто небезопасно. Что касается 
городского стадиона в Сухуме, то, 
да, стадион красивый, но средства 
на его строительство ушли явно не-
соразмерные объему работ.

Нателла Акаба остановилась на 
недовольстве оппозиции редакци-
онной политикой Абхазского телеви-
дения. Съезд «Амцахара» показали 
на нем поздно вечером и ночью, а в 
последующие дни не допускают на 
АТ, идет только критика в адрес оп-
позиционеров. «Кто сказал, что нет 

проблем на телевидении? – сказал 
президент. – Меня тоже сокращают, 
как это сделали в передаче о встре-
че с общественностью… Но я знаю, 
что после съезда были приглаше-
ния оппозиционерам на ТВ, но…»

Разговор о телевидении привлек 
внимание многих выступавших. Так, 
член ОП вячеслав Цугба заметил, 
что его впечатления после первой 
передачи про встречу президента с 
общественностью заметно измени-
лись после второй передачи о том 
же. А член ОП Сократ джинджо-
лия заметил, что, глядя на некото-
рые выступления представителей 
властной команды, он думает, что 
для власти было бы лучше, если бы 
этих выступлений не было.

Член ОП арда Инал-ипа считает, 
что национальной идеей в Абхазии 
должно стать преодоление разо-
бщенности общества. «Одна рука 
не должна ненавидеть другую». К 
сожалению, некоторые деятели не-
верно, на мой взгляд, понимают за-
интересованность нашего стратеги-
ческого партнера, ошибаясь в том, 
каковы истинные интересы России, 
и пытаются соревноваться в том, кто 
больше уступок готов предложить,  
сказала она. Майские события 2014 
года создали новые вызовы. Наш 
стратегический союзник заинтересо-
ван в том, чтобы Абхазия была дру-
жественной, но дееспособной стра-
ной со своим суверенитетом. Важно 
бдительно охранять суверенитет. 
На ее взгляд, слишком болезненной 
была реакция на съезд оппозицион-
ной политической партии «Амцаха-
ра». «Я не знаю, какие законы были 

нарушены участниками съезда, 
что по отношению к некоторым из 
них принимаются жесткие меры», 
– спросила она. У власти есть боль-
шие ресурсы, чтобы продемонстри-
ровать, что она – лидер всего на-
рода, а не отдельной политической 
группы. К примеру, возвращение в 
эфир Абхазского государственного 
телевидения передачи Ирины Агрба 
«Кафедра» стало бы сильным ходом 
властей, а от этого выиграли бы и 
общество, и сами власти. Инал-ипа 
заявила, что судебный процесс по 
делу о покушении на жизнь бывше-
го президента Александра Анкваба, 
сопряженный с убийством двух офи-
церов Государственной службы ох-
раны, похоже, разваливается. Хоте-
лось бы услышать мнение властей, 
что это квалифицируется как пре-

ступление, по кото-
рому судебный про-
цесс должен быть 
доведен до конца. 
У многих складыва-
ется ощущение, что 
поскольку прошлые 
власти сегодня жес-
тко критикуют в свя-
зи с коррупцией, то 
преступления, кото-
рые были соверше-

ны в свое время против них, сегодня 
снимаются с повестки, на них закры-
вают глаза. Она также предложила 
ввиду новых возможностей и сил до-
вести до конца расследования поли-
тических убийств прежних лет. Арда 
Инал-ипа обратила внимание на си-
туацию вокруг Сухумской крепости и 
намерение восстановить ресторан у 
Сухумской крепости. Она сказала о 
возможности продлить набережную 
до района Турбазы, чтобы набереж-
ная на территории бывших санато-
риев МВО и ПВО была открытой для 
горожан.

Рауль Хаджимба сказал, что воп-
рос о набережной в районе МВО и 
РВСН поднимался абхазской сторо-
ной на встрече с российскими кол-
легами, и те проявили понимание.

Вместе с тем он сказал: «Когда 
представители власти, которые 
должны способствовать тому, 
чтобы эта власть состоялась, 
которые несут ответственность 
за эту власть, сидят на такого 
рода съездах и аплодируют тому, 
что нужно эту власть развалить, 
– это не совсем верный подход… 
Пока мы будем так рассуждать, 
у нас не будет государства». На 
съезде, продолжил он, Ирина Агрба 
говорит, что сегодня во власти бан-
диты. А некий гражданин высказы-
вает мнение, что президент поручил 
премьер-министру получать мате-
риальные дивиденды для него… По 
его словам, в прежние годы он был 
в жесткой оппозиции и к багапшу, и 
к Анквабу, но никто из них троих не 
позволял себе таких высказываний 
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по отношению друг к другу.
Член ОП Асида Шакрыл продол-

жила тему взаимоотношений влас-
ти и оппозиции. Общество весьма 
негативно отреагировало на слова 
в телевыступлении вице-президен-
та еще перед съездом «Амцахара», 
что может пролиться кровь. А после 
съезда телевидение стало раскру-
чивать это, нагнетать обстановку. 
Асида Шакрыл сказала:

«В течение нескольких дней да-
вали интервью из разных мест. И 
люди говорят: «Я готов отдать 
жизнь за президента!» Это хо-
рошо, наверное, что есть такие 
люди… Но это расценивается как 
«готов воевать и умереть». Готов 
умирать – значит готов воевать. 
Нельзя этот диалог, выстраива-
ние его отдавать на усмотрение 
телевидения».

Немало внимания она уделила  

положению в Гальском районе, 
где недавно побывала и где на-
строения людей, по ее мнению, 
становятся все хуже. Хотя они в 
целом с пониманием встретили 
перевод в этом году грузинских 
школ на русский язык обучения, 
ибо их самих не устраивает, что 
дети после школы уезжают про-
должать учебу в Грузию. Асида 
Шакрыл сказала:

«Их дома пустеют. Они, наобо-
рот, хотят, чтоб их дети на рус-
ском языке обучались. Но мы что 
делаем? Мы сразу, как в советское 
время говорили: «Пятилетку – в 
четыре года!» Почему-то сразу 
хотим, чтоб они с первого по чет-
вертый классы на русском обуча-
лись. Они просят: первый, второй 
классы – мы готовы, пожалуйста; 
а потом – третий, четвертый. 
Поэтапно. Почему так не можем 
сделать?»

Рауль Хаджимба с большинством 
сказанного ею не согласился:

«Значительная часть, вы сами 
сказали, учится на грузинском. И 
хотят ехать в Тбилиси дальше 
продолжать учиться. Не очень-то 
многие хотят сюда к нам ехать, в 
АГУ учиться. Не так, как вы это 
представили».

А на ее замечание, что гальцам 
приходится платить много налогов, 
возразил:

«Что касается арендных вопро-
сов и платежей за землю. Почему 
нас не слышит никто? Мы впервые 
пошли на то, чтобы отменить на-
лог на землю с крестьянских хо-
зяйств. И законопроект этот уже 
прошел соответствующую рабо-
ту над ним в парламенте».

Если же берется земля в аренду в 
дополнение к положенному по зако-
ну наделу, то это уже другое дело.

виталий ШарИЯ

Большой разговор в общественной палате

не хлебом  единым
в четверг 29 октября   состоя-

лось заседание Кабинета минис-
тров  абхазии, которое вел пре-
мьер-министр республики артур 
Миквабия.

По традиции последних заседаний 
оно началось с  назначений. Мзия 
Амичба  была назначена заместите-
лем начальника Государственной ве-
теринарной службы  Абхазии, а Мсо-
уст Шамба, Ушанги Квициния  и Аслан 
Джинджолия  - соответственно пер-
вым заместителем и заместителями 
председателя Государственного тамо-
женного комитета республики. Единс-
твенной претензией при обсуждении 
последней кандидатуры оказалось то, 
что  Аслан Сократович, ветеран Оте-
чественной войны народа Абхазии, 
Герой Абхазии, до сих пор не создал 
семью. Положительное решение было 
принято при условии, что он в ближай-
шее время исправит положение.

затем министр труда и социального 
обеспечения республики Сурен Кер-
селян познакомил  участников засе-
дания  с проектом производственного 
календаря  на 2016 год. В  этом ка-
лендаре в целях оптимизации трудо-
вого процесса предусмотрен перенос 
выходного дня с субботы 2 января на 
понедельник 4 января, с воскресенья 
1 мая на понедельник 2 мая, с вос-
кресенья 28 августа на понедельник 
29 августа и с субботы 26 ноября на 
понедельник 28 ноября.  Кроме того, 
поскольку  5 января оставалось при 
этом единственным рабочим днем 
на неделе, решено его тоже сделать 
выходным вместо 16 января. Наряду 
с январскими в будущем году полу-
чатся и майские «каникулы»: так как 
православная Пасха в воскресенье 1 
мая выпадает на День труда, к ним 
будут присоединены дополнительные 
выходные, что в итоге составит пять 
беспрерывных выходных. Поскольку с 

определением дня, когда отмечается 
мусульманский праздник Курбаныхуа 
(а он определяется по лунному ка-
лендарю),  раньше обычно возникали 
трудности, Сурен Керселян сказал: 

«Мы пошли в этом году по другому 
пути. Мы каждый раз писали, что о 
дне праздника Курбаныхуа будем ин-
формировать за три месяца до него 
наше общество и все организации. 
Но получается, что мы это поста-
новление выполнять не можем в силу 
того, что глава мусульман Абхазии 
говорит: он только за десять дней  
до этой даты сможет назвать ее. 
Поэтому мы  взяли календари право-
славный и мусульманский, которые 
издаются на несколько лет вперед, 
и взяли даты Пасхи и праздника Кур-
бан-байрам оттуда.  Если будут 
вдруг какие-то изменения, тогда мы 
за 10 дней оповестим».

А пока празднование Курбаныхуа 
намечено на 15 сентября.

Сурен Керселян доложил и о вне-
сении изменений в постановление  
Кабмина от 22 сентября 2006 г. «О 
пособии многодетным семьям». Посо-
бие повышено разным категориям се-
мей в два раза и более, на что будет 
потрачено около сорока миллионов 
рублей из госбюджета. 

Докладчиком по вопросу «О госу-
дарственном заказе на издание ху-
дожественной и иной литературы в 
Республиканском государственном 
учреждении «Абхазское государс-
твенное издательство» и утвержде-
нии «Положения о порядке подготов-
ки и издания собраний сочинений, 
избранных произведений и литера-
турного наследия писателей к юби-
лейным датам» на 2016 год» был 
директор Абгосиздата  даур начке-
биа. У членов правительства к нему 
нашлось немало вопросов. Отвечая  
на них, он, в частности, сообщил, что 

часть книг издательство печатает в 
Абхазии, а часть в России, что тира-
жи их составляют сейчас обычно 300-
500 экземпляров, но некоторые, когда 
есть уверенность в раскупаемости, - и 
тысячу, и две. Реализуются  издания 
через «Абхазкнигу», но, к сожалению, 
книжные магазины работают сейчас 
только в Сухуме и Гудауте. 

артур Миквабия произнес целую 
речь на тему «Не хлебом единым 
жив человек». По его словам, в Рос-
сии сегодня после «провала» в 90-е 
годы наблюдается постепенное воз-
вращение интереса к художествен-
ной литературе, чему, в частности, 
способствует проведение книжных 
ярмарок. Надо и нам пойти по этому 
пути, тем более, что в Абхазии  есть 
чем гордиться в этой области. Пре-
мьер-министр сказал:

«Я сейчас никого из вас не агити-
рую. Но абхазская литература сыг-
рала выдающуюся роль в становле-
нии нашего государства, в том, что 
абхазы осознали собственную иден-
тичность».

Столь же важное значение Артур 
Мкиквабия придает комиссии по мону-
ментальному искусству при Кабинете 
министров, которая была создана  на 
заседании и которую он возглавил. По 
словам министра культуры и охраны 
историко-культурного наследия Абха-
зии Эльвиры Арсалия, комиссия бу-
дет рассматривать поступившие в это 
министерство  предложения от госор-
ганов, творческих союзов, обществен-
ных организаций и граждан проекты о 
сооружении памятников и монумен-
тов, давать свои заключения по за-
даниям на проектирование наиболее 
важных скульптурных и художествен-
ных объектов, давать рекомендации 
по планируемым реставрационным 
работам, инициировать включение 
художественных объектов в государс-
твенный реестр объектов культурного 
наследия.

виталий ШарИЯ
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потоп в гагре: «закладушки не выдержали»
В четверг 5 ноября  в Кабинете 

министров на совещании анализиро-
вали причины происшествия, когда 
на Гагру обрушился поток воды из 
разрушенного водозаборного резер-
вуара, который причинил существен-
ный вред городским коммуникациям 
и домам жителей, оценивали мате-
риальный ущерб и решали вопрос 
об устранении последствий аварии и 
компенсации материального ущерба 
гражданам.

Авария про-
изошла около 
семи часов утра в 
субботу 31 октяб-
ря. Одна из стен 
водозаборного 
резервуара, рас-
положенного над 
городом, рухнула, 
и вода объемом в 
3,5 тысячи кубо-
метров хлынула 
на Гагру. Она раз-
мыла железнодо-
рожную насыпь, 
повредила учас-
ток автодороги и 
линию электропе-
редач. Грязевой 
поток искорежил 
попавшийся на 
пути автотран-
спорт, затопил дворы частных до-
мовладений, большая часть города 
осталась без воды. По счастливой 
случайности никто не пострадал. Все 
случилось рано утром, и на улицах не 
было ни жителей, ни туристов.

Глава Администрации Гагрского 
района Беслан Барциц так описал 
ситуацию в г. Гагра:

«Все службы оперативно среаги-
ровали, и к вечеру того же дня водо-
снабжение и энергоснабжение всего 
города были восстановлены. Была 
создана комиссия по определению 
ущерба, нанесенного непосредс-
твенно жителям. Инфраструктура 
города понесла большие потери. 
Это связано с обрушившимся ре-
зервуаром, в котором город очень 
нуждается, плюс городские комму-
никации – дорожное покрытие ули-
цы Леона, части улиц Кабардинской 
и Ардзинба и так далее. Селевые 
потоки обрушились на придомовые 
территории, все это расчищено, 

наши аварийные службы фактичес-
ки закончили вывоз грязи и всего 
объема мусора, восстанавливается 
работа ливневых каналов».

Сотрудники гагрского водоканала 
проложили трубы в обход резерву-
ара, и сегодня воду в интенсивном 
режиме качают старые насосы. Го-
ловной насос, снабжающий город во-
дой, работает с 1954 года. Городские 
власти опасаются, что техника может 
не выдержать нагрузку, поэтому не-

обходимо как можно быстрее присту-
пить к реконструкции резервуара.

Специальная комиссия опреде-
лила сумму ущерба. Пострадали 22 
домовладения и девять единиц авто-
транспорта. Жителям города будет 
возмещен ущерб в размере 2,8 млн 
рублей. Канализационные и лив-
невые коммуникации город восста-
навливает из средств собственного 
бюджета, а реконструкция резервуа-
ра и дорожного покрытия обойдется, 
соответственно, в 5 млн рублей и 1,5 
млн рублей, деньги выделит Кабинет 
министров РА.

О причинах аварии сообщили ин-
спектор Государственного комитета 
Абхазии по стандартам и техничес-
кому надзору Владимир Шакая и на-
чальник Управления по строительс-
тву и архитектуре Эсфирь Майтоп.

владимир Шакая уверен, что ава-
рию спровоцировала ударная волна, 
которая образовалась в резервуаре 
водозабора в результате подземных 

толчков. Он опроверг слухи о том, 
что в стене резервуара была трещи-
на, и сказал:

«Это – северо-западная сторона 
(резервуара), если бы была какая-
нибудь трещина, там бы обяза-
тельно образовался мох… Никакой 
трещины там не было. Есть такое 
понятие – усталость металла. Да, 
наверное, можно было бы какие-ни-
будь подпорки сделать, но кто ожи-
дал? Сейсмический удар был сто 

процентов, потому 
что стена длинной 
28 метров не могла 
сама обрушиться, 
если бы была тре-
щина, она бы разо-
шлась, а тут удар 
получился, и вся сте-
на целиком рухнула».

Эсфирь Майтоп 
рассказала о работе 
комиссии, которая 
обследовала резер-
вуар. Выводы специ-
алистов таковы:

«Сам резервуар 
имеет сборную же-
лезобетонную конс-
трукцию, он – в нор-
мальном состоянии. 
А вот эта передняя 
стенка, которая рух-

нула, по тому, как она упала, видно, 
что она потеряла связь с ригеля-
ми. Закладушки эти изжили себя за 
40 лет, покрылись коррозией, они 
просто не выдержали. По характеру 
падения панели можно сказать, что 
причина только в том, что заклад-
ные детали вышли из строя. Конеч-
но, Госстандарт техническое обсле-
дование должен был периодически 
проводить. Я не знаю, кто-нибудь за 
40 лет туда залазил, смотрел? Да 
или нет? Такие сложные объекты 
должны быть под контролем».

Премьер-министр артур Миква-
бия дал поручение соответствую-
щим службам проверить состояние 
всех водозаборных резервуаров на 
территории Абхазии. На 
следующей неделе начнет-
ся выплата компенсаций 
гражданам и финансиро-
вание восстановительных 
работ.

елена заводСКаЯ

Юрию кутарба присвоено звание 
«заслуженный работник культуры 

республики Абхазия»
Сухум. 9 ноября. апс-

ныпресс. за вклад в ста-
новление и развитие теле-
видения и радиовещания 
Абхазии заместителю гене-
рального директора «Аба-
за-ТВ» Юрию Николаевичу 
Кутарба присвоено почёт-

ное звание «заслуженный 
работник культуры Респуб-
лики Абхазия». 

Указ об этом подписал Пре-
зидент РА Рауль Хаджимба. 

Источник: Официальный 
сайт Президента Республики 
Абхазия 

землетрясение произошло 
у берегов Абхазии

Подземный толчок магнитудой 3,7 заре-
гистрирован сегодня в Черном море в 40 
километрах юго-западнее абхазского горо-
да Очамчыра. По данным Европейско-Сре-
диземноморского сейсмологического цент-
ра, землетрясение произошло в 02.29 мск. 
Эпицентр подземного толчка находился на 
глубине пяти километров. Информации о 
жертвах или разрушениях, вызванных сей-
смособытием, не поступало, сообщает пор-
тал «Кавказский узел».
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Абхазские Монтекки и капулетти
Чем дольше  думаю о резком обос-

трении в последние недели обще-
ственно-политической обстановки в 
Абхазии на очередном витке борьбы 
за власть, тем больше лезут в голову 
всякие всемирно известные фразы. 

Например,  сентенция Гегеля о том, 
что история повторяется дважды: в 
первый раз в виде трагедии, во второй 
– в виде фарса.  Понимаю, что мне 
можно возразить: какой уж фарс, если 
звучат такие резкие заявления, если 
ситуация в обществе так стремитель-
но накалилась? Ну, хорошо, употребим 
тогда слово «трагифарс». Фарсовость 
же здесь, на мой взгляд, заключается  
в  неотличимости риторики прежней и 
нынешней оппозиции, равно как и пре-
жней и нынешней власти.  

Весь мир театр, и люди в нем акте-
ры, сказал Шекспир. В нашем случае 
можно взять для примера  шекспиров-
ского «Гамлета» и представить себе, 
что недавно в спектакле по этой тра-
гедии роли Гамлета, Офелии, Лаэрта, 
Полония, Горацио играли одни актеры, 
а в новом спектакле  они поменялись 
ролями. И теперь политики, громко 
произносившие ранее реплики: «Стра-
на переживает  глубокий системный 
кризис», «руководство ведет нас  в 
пропасть, оно - банкрот», «У пре-
зидента нет никакого стремления 
к внутриполитическому диалогу с 
оппонентами», «Положение спасет 
немедленная отставка антинарод-
ного режима», «Мы  не можем ждать 
очередных президентских выборов, 
потому что надо срочно проводить  
реформы» - произносят  примерно то 
же, что совсем недавно изрекали их 
предшественники во власти: «Мы де-
лаем все возможное для преодоле-
ния раскола в обществе», «власть 
будет последовательно защищать 
Конституцию и законы», «Язык 
ультиматумов, на котором говорит 
оппозиция, ничего ей не даст», «не 
надо раскачивать хрупкую лодку 
абхазской государственности».  И 
наоборот. В общем,  очень уж все это 
напоминает популярные на российских 
федеральных телеканалах передачи 
«Точь-в-точь» и «Один в один».

Нет, понятно, что определенных  
повторов  тут  в любом случае не из-
бежать, но в пылу полемики в обеих 
командах словно забывают, что мно-
гочисленные буквальные совпадения   
начинают со стороны выглядеть прос-
то забавно. Вот и  в некоторых мест-
ных СМИ, свободных сегодня от вов-
леченности во внутриполитические  
потасовки, уже начинает явственно 
звучать нотки подтрунивания над про-
исходящим, как, например, в послед-
нем номере газеты «Новый День».  А 
еще  думаешь: неужели нынешняя оп-
позиция не могла разработать какую-
то иную тактику борьбы за власть, ибо 
миру известны самые разнообразные 
ее методы, а не копировать все  «один 
в один»: требование незамедлитель-
ной отставки, стращание созывом 
всенародного схода? Кстати, о каком 
ВСЕнародном сходе тут может идти 
речь, ведь ясно же, как ясный день, 

что если в одном месте соберется 
часть народа, то в другом – другая, 
«альтернативная»…

Секретарь Общественной палаты  
Абхазии Нателла Акаба в недавней 
статье на «Sputnik Абхазия»  «Власть 
и оппозиция - схватка над пропастью» 
вспоминает: «Возможно, здесь стоит 
сослаться на опыт первой абхазс-
кой оппозиционной организации «Ай-
тайра», которая…разрабатывала 
программы, критиковала власть в 
собственном печатном органе, орга-
низовывала круглые столы, проводи-
ла социологические опросы. Правда, 
доступ на государственное ТВ для 
тогдашней оппозиции был накреп-
ко закрыт. Однако вся оппозицион-
ная деятельность осуществлялась 
строго в рамках Конституции. И ког-
да некоторые другие политические 
игроки потребовали досрочной от-
ставки тогда уже больного Прези-
дента Ардзинба и назначения новых 
президентских выборов, «Айтайра» 
выступила категорически против,  
она выступила с заявлением, что 
это требование неприемлемо и вы-
боры должны пройти в установлен-
ные законом сроки».

Но, как видим, путь требования до-
срочной отставки - с ним в 2003 году 
выступило тогдашнее ОПД «Амцаха-
ра» - оказался, увы, в последующем  
для радикально настроенных оппо-
зиционеров гораздо более простым и 
эффективным средством борьбы за 
власть. Незатейливо и сердито.

Ломаю  голову над увиденным на  
днях на одном из интернет-форумов 
коротким комментарием: «Пусть пре-
зидент  уйдет в отставку, и все будет 
хорошо». В свете всего произошедше-
го за последние годы в Абхазии звучит 
настолько пародийно, что мелькнула 
мысль: возможно, автор ерничает, 
иронизирует. Хотя кто его знает…  

А вот еще встретил в соцсетях  
взгляд  со стороны, с Северного Кавка-
за, интернет-пользовательницы Свет-
ланы бекалдиевой:  «Меня мало вол-
нует,  кто Глава КБР или Президент 
России, главное - без войны жить и 
работать. Почему абхазы так поли-
тизированы, что им должен раздать 
Президент? Право на жизнь, право 
на труд? Жить, работать, растить 
детей… Земли много у них, климат 
великолепный, что еще им нужно?». 
Вопрос резонный, больше того  - и 
очень многие абхазы задаются им.

 Думаю, что среди абхазов  все  
психотипы, включая стремящихся к 
компромиссу и «заряженных» на скан-
дал, представлены примерно в той же 
пропорции, что и у их соседей. Но вез-
де действуют  свои  историко-полити-
ческие обстоятельства, которые пред-
полагают активизацию  того или иного 
психотипа. После 6 декабря 2004 года  
я наивно верил, что эту дату, когда 
было достигнуто соглашение между 
багапшистами и хаджимбистами, от-
ныне в  Абхазии долгие годы будут 
торжественно отмечать как день на-
родного единения, прозрения и тор-
жества здравого смысла. Не тут-то 

было! Очень скоро выяснилось, что на 
самом деле и те, и другие, во всяком 
случае радикалы среди них, хотели 
бы поскорее забыть 6.12.2004 как не-
кое свое поражение, как шаг назад… 
С тех пор много воды утекло, что-то, 
несомненно, и сгладилось, происходи-
ли и  переходы, перебежки отдельных 
политиков на другую сторону.. Но  рас-
кол, которого, кстати, могло и не быть, 
если б не роковое сближение цифр по 
итогам голосования 4.10. 2004 и воз-
никновение тогда спорной выборной 
ситуации, так и не был преодолен. 
Возникали новые наслоения. Масла 
в тлеющий  огонь противостояния аб-
хазских Монтекки  и Капулетти подли-
ли события  27 мая 2014-го. А тут еще 
в последние месяцы сочувствующие  
оппозиционерам интернет-форумча-
не столько раз сетовали, что среди  
тех (сравнивая, видно, с лидерами 
«ФНЕА») «настоящих буйных мало, 
вот и нету вожаков»… И «амцахаров-
цы»   на съезде  пошли в атаку, явно 
перебарщивая по части лексики..

В очередной раз сейчас  к борьбе за 
«ресурсы» неизбежно прибавляются 
и старые счеты политиков (включая, 
скажем, штурмы Верховного суда и 
президентского дворца в 2004-м). И в 
очередной раз , как водится, столько 
посыпалось наряду с зернами нор-
мального, делового анализа  и плевел!  
Читательница публикует   в   прессе  
гневное письмо, в котором клеймит 
съезд «Амцахара».  В частности, ее 
возмутили слова  лидера партии Алхас 
Квициния  о том, что присутствующие  
«плывут на лодке в степях Украины»: в 
этом  она увидела готовность «к тому, 
чтобы у нас в Абхазии произошло то, 
что происходит на Украине» (?). Автор 
письма, очевидно, никогда не слыша-
ла про слова  Рауля Хаджимба, около 
года назад назвавшего реконструиро-
ванный стадион, где теперь проходил 
съезд,  «подводной  лодкой в степях 
Украины» (видно, за напоминающие 
круглые иллюминаторы окна ), так что 
ей и в голову не пришло, что это была 
такая полемика докладчика  с прези-
дентом. То есть что-то недослышала, 
о чем-то  не знала и тут же решила, что 
«амцахаровцы» типа  проговорились – 
замышляют, мол, Майдан в Сухуме…

В свою очередь, не понятно, зачем 
Алхасу Квициния понадобилось в сво-
ем докладе, пользуясь непроверенны-
ми слухами, задавать вопрос властям: 
а где во время войны  был их поли-
тический сторонник адвокат Омар бе-
рулава;  «Выяснила ли власть, где 
находился ее протеже в период гру-
зино-абхазской войны, не дезертир ли 
он, который не выполнил Указ Владис-
лава Ардзинба о всеобщей мобилиза-
ции? Не скрывался ли он в Грузии?». 
Тот тут же выступил по Абхазскому  те-
левидению и подробно рассказал, что 
находился в рядах защитников Абха-
зии. Квициния в интернет-публикации  
ответил ему, что  не будет извинять-
ся, потому что ничего не утверждал, а 
только задавал вопросы.

Вот такие «дебаты». 
виталий ШарИЯ
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политикА

«Вы живы еще, ачандарцы…»
У меня обычно не бывает проблем 

со сном, но вот в минувшую пятницу 
проснулся в пол-пятого  утра, когда 
за оком была еще темнота, и  так и 
не смог больше заснуть. В голову 
лезло всякое – и воспоминания об 
отдельных моментах  встречи во 
вторник президента Абхазии Рауля 
Хаджимба с членами Обществен-
ной  палаты республики, и  то, чего 
начитался накануне в интернете – об 
увольнениях в Ткуарчале и Гудаутс-
ком районе,  включая комментарии 
форумчан. Мысли были, что назы-
вается, тяжелые. И  по привычке все  
сопоставлять, пытался вспомнить: 
а как было в предыдущие годы, при 
прежних властных командах?

На встрече в Общественной пала-
те зашла, в частности,  речь о том,  
что Абхазское телевидение показало 
съезд оппозиционной партии «Амца-
хара», но зато потом в течение  не-
скольких  дней  шли  интервью из 
разных мест  о том, как «это было 
плохо», последними словами ругали 
ораторов на съезде. Но мне сразу 
же вспомнилась абсолютно такая 
же ситуация лет пять  или больше 
назад, когда тогдашнее руководство 
телевидения при тогдашней власти  
организовало подобный «осуждамс»  
высказываний лидеров тогдашней 
оппозиции – той самой, которая нын-
че во власти. Словом, ничего ново-
го.

А вот что касается увольнений за 
участие в оппозиционном съезде… 
На встрече в Общественной палате 
ее секретарь Нателла Акаба косну-
лась этой темы уже во вступитель-
ном слове: «До нас доходят слухи, 
что начались якобы какие-то реп-
рессии, что кого-то увольняют. 
Если это правда, то очень жаль, по-
тому что это совершенно не в духе 
абхазских традиций». Но  президент  
высказался на данную  тему   только 
после выступления члена ОП, соди-
ректора Центра гуманитарных про-
грамм Арды Инал-ипа, в котором та 
отметила: «На мой взгляд, слишком 
болезненной была реакция на съезд 
«Амцахара», я просто не знаю, ка-
кие законы были нарушены во время 
этого съезда, что достаточно та-
кие жесткие меры потом принима-
ются по отношению к некоторым 
участникам». И высказался  глава 
государства так: «Что касается си-
туации в целом и тех людей, кото-
рых якобы мы сейчас преследуем, 
хочу вам сказать: когда предста-
вители власти, несущие ответс-
твенность за происходящее в стра-
не, сидят на съездах и аплодируют 
тому, что нужно, как говорится, 
развалить эту власть, частью ко-
торой они сами являются, то это 
не совсем верный подход. Пока мы 
будем так делать, у нас государс-
тва не будет. Не будет той систе-
мы власти, о создании которой мы 
с вами печемся». 

Для людей, которые «не в теме», 

надо, конечно, пояснить, о чем шла 
речь и что ораторы не стали конк-
ретизировать. Вскоре после съезда 
обострилась общественно-полити-
ческая ситуация в Ткуарчальском 
районе. депутаты районного Собра-
ния выразили недоверие главе Ад-
министрации  района Аиде Чачхалиа 
и направили это решение президен-
ту  и Парламенту страны. за него, 
как пишет интернет-издание «Все об 
отношениях Абхазии и России», про-
голосовали восемь депутатов, один 
был против, один воздержался,  еще 

несколько отсутствовали. По словам 
противников А. Чачхалиа, она по 
своей природе «не способна к консо-
лидации общества». Эта характерис-
тика дана ей в связи  с увольнения-
ми некоторых людей с занимаемых 
должностей после съезда «Амцаха-
ра».

Депутат Вахо Харчилава  сказал 
корреспонденту издания: «Меня уво-
лили с Ткуарчальского РЭС за то, 
что я поехал на съезд  «Амцахара» в  
Сухум. Я состою в этой партии и не 
считаю, что моя поездка как-то свя-
зана с моей работой, это мои личные 
права и личные взгляды как делегата 
съезда политической партии «Амца-
хара». Меня уволили после звонков 
главы Ткуарчальского района в вы-
шестоящие органы. Увольнение по 
признакам инакомыслия не входит 
ни в какие рамки». бывший заведу-
ющий отделом экономики и прогно-
зирования Администрации  района 
Джумбер Углава  сказал, что глава 
Адмистрации вынудила его написать 
заявление об уходе по собственному 
желанию  в связи с тем, что он яв-
ляется представителем политичес-
кой партии «Амцахара». Сама Аида 
Чачхалиа прокомментировала это 
корреспонденту так: «Те депутаты, 
которые проголосовали за данное 
решение, признались мне, что сде-
лали это под давлением.          Что ка-
сается Джумбера Углава, то у меня с 
ним очень хорошие отношения, и он 
очень грамотный специалист, но он 
часто отлучался с работы и находил-
ся в неположенном ему месте. Если 
человек не справляется со своими 
обязанностями, то пусть даже мы с 
этим человеком будем в одной пар-
тии, но я его уволю».   

А 4 ноября, как сообщает сайт 
«Абхаз авто»,  состоялось собра-
ние жителей села Ачандара Гудау-

тского района и выходцев из этого 
села. «Причиной послужил тот факт, 
что после съезда ПП «Амцахара», 
прошедшего 21 октября на стадио-
не «Динамо» в Сухуме, глава адми-
нистрации села Ачандара Виталий 
Джения из-за своего присутствия 
на съезде был уволен с должности. 
Главу села единогласно поддержали 
представители совета старейшин, 
ветераны войны, молодежь, мате-
ри погибших… Особо участниками 
собрания было отмечено, что глава 
села имел право присутствовать на 
съезде ПП «Амцахара» и находить-
ся среди своих сограждан, при этом 
было подчеркнуто, что глава села 
не призывал к свержению сущест-
вующего режима». Собранием была 
принята резолюция с требованием 
восстановить главу администрации 
села Ачандара Виталия Джения 
на работе. Резолюция направлена 
властям республики и района. 

Эта информация оживленно об-
суждалась на форуме сайта. Один из 
форумчан вспомнил  по случаю из-
вестные поэтические строчки Фази-
ля Искандера: «Как беркуты, хох-
лятся старцы, Целую их нежно в 
плечо. Вы живы еще, ачандарцы, 
Так, значит, мы живы еще!».

Другой решил сделать экскурс в 
недавнюю историю Абхазии: «Было 
время, когда у нас главный оппози-
ционер был вице-президентом, в 
оппозиции к власти был премьер-
министр С. М.Шамба и много дру-
гих персонажей. Они выступали на 
съездах своих партий, на собрани-
ях объединенной оппозиции, но их 
с работы не снимали почему-то. 
Странные какие-то были президен-
ты. Та же Ходжаа была принята на 
АТВ и спокойно работала. Нугзар 
Агрба, один из лидеров КС, возглав-
лял  «Абхазхлеб» - и ничего. Сво-
дить же счеты с главами админис-
траций - это просто мелочность. 
Ведь эти должности не политичес-
кие, они представители  села и, как 
правило, пользуются уважением. 
Местное самоуправление должно 
быть независимым от власти, это 
общемировая тенденция».

Тут, правда, прямые параллели 
не подходят. Хочу напомнить, что 
тогдашний «главный оппозиционер» 
Рауль Хаджимба  пошел в 2005-м на 
выборы  в вице-президенты в паре с  
Сергеем багапшем, и это было соло-
моново решение, принятое 6.12.2004 
и позволившее  стране не скатиться 
в пропасть гражданской войны.  По 
тому соглашению,  правительство  
было сформировано на коалици-
онной основе. И Хаджимба, и Шам-
ба ходили на съезды «ФНЕА», что, 
собственно, никого не удивляло, так 
как приглашались и другие руководи-
тели республики. Наоборот, насколь-
ко помню, оппозиция обижалась, что 
те обычно не ходили. Вот о том, при-
глашалось ли руководство страны на 

одни сегодня в абхазии говорят, что исполнительная власть занялась политическими 
репрессиями, другие – что она укрепляет властную  вертикаль 
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съезд «Амцахара» 21 октября, ниче-
го сказать не могу, не знаю. Во вся-
ком случае, на съезде ничего об этом 
сказано не было. 

«зачищались» ли структуры ис-
полнительной власти от привержен-
цев политических оппонентов при 
прежних руководителях? бывало, и 
не раз.  Достаточно вспомнить, как 
долго пытались «уйти» в 2005-м с 
поста главы Администрации Гагрско-
го районы нынешнего спикера парла-
мента Валерия бганба! Впрочем, тот 
случай запомнился потому, что  его 
сторонниками было оказано сопро-
тивление: в дальнейшем же смена 
глав администраций районов и го-
родов новым руководителем страны 
воспринималось  обычно  как долж-
ное. Но на более низком   уровне 
власти  скандалы возникали  не раз.  
Скажем, было много шума, когда хо-
тели уволить руководителя «Абхаз-
ского морского пароходства»  заура 
Ардзинба после того, как он в 2009-м 
баллотировался в президенты (но он 

удержался), когда после очередных 
президентских выборов в 2011 и 2014 
годах «освобождались от инакомыс-
лящих» глав сельских администра-
ций в селах Лабра и баслаху Очам-
чырского района. Но сейчас, когда за 
увольнениями стоит лишь участие в 
оппозиционном съезде, это выглядит 
как-то  совсем кричаще. Впрочем, не-
льзя исключать, что «аплодисменты» 
на стадионе «Динамо» стали только 
«точкой над i», а вообще на уволен-
ных их руководители давно косились 
как на «чужих». 

Я уже не раз писал  о том, что 
первый президент Абхазии Вла-
дислав Ардзинба не церемонился,  
весьма часто отправляя в отставку 
должностных лиц, разочаровавших 
его, и множил тем самым число оп-
позиционеров себе. Сергей багапш, 
учтя его опыт, за все шесть с лиш-
ним  лет правления не «тронул» поч-
ти никого из своей команды, но зато 
его критиковали, и справедливо, за 
«кадровый застой». Третий прези-
дент, Александр Анкваб, пошел по 

третьему пути – он старался никого 
не увольнять, но  просто не взял в 
свою команду из «багапшевской» 
тех, кого не хотел брать. Но это не 
уберегло его от пополнения полити-
ческой оппозиции новыми игроками. 
При всей суровости и жесткости его в 
общении он, тем не менее, пытался 
не следовать, как его предшествен-
ник,  правилам «командной игры» 
в противостоянии с политическими 
оппонентами. Возможно, четвертый 
президент  Абхазии решил учесть 
опыт Анкваба и  исключить присутс-
твие в своей команде «ненадежных 
звеньев».

Не будем сейчас рассуждать  с 
точки зрения  принципов «гнилой ин-
теллигенции», как говаривал тот же 
Искандер, а взглянем на дело чисто 
прагматически  для власти: укрепит 
ли это ее, или, наоборот, будет ра-
ботать на увеличение протестных 
настроений в электорате? Вопрос, 
конечно, интересный. Как говорится, 
время покажет.

виталий ШарИЯ

«Вы живы еще, ачандарцы…»

кто кому должен?
После смены в абхазии власт-

ной команды против руководства 
общества с ограниченной ответс-
твенностью «Южная строитель-
ная компания», которое было при 
президенте анквабе генподрядчи-
ком на крупнейших строительных 
объектах республики, генпрокура-
турой был возбужден ряд уголов-
ных дел по подозрению в хищении 
госсредств. на несколько месяцев 
в этом году гендиректор компании 
вадим Матуа был даже взят под 
стражу. Между тем в арбитражном 
суде начали рассматриваться иски 
о взыскании задолженностей. Мы 
рассказывли в «Эа» о заседаниях, 
на которых рассматривался иск 
«ЮСК» к администрации г. Сухума. 
а на прошлой неделе, наоборот, 
рассматривался иск к «ЮСК».

В четверг 5 ноября в Арбитражном 
суде Республики Абхазия состоялось 
заседание суда по иску Министерс-
тва здравоохранения к ООО «Юж-
ная строительная компания» о рас-
торжении договора строительного 
подряда, заключенного 12.01. 2012 и 
взыскании задолженности с «ЮСК» 
за оплаченные, но невыполненные 
работы в сумме 46. 927. 055 рублей. 

Адвокат ответчика Фрида лазба 
заявила, что относительно первой 
части требований иска вообще нет 
предмета спора, так как уведомле-
ние о расторжении договора «ЮСК» 
получила и не опротестовывала его. 
И продолжила:

«Мы говорим о том, что мы ни-
чего не должны, что оплаченный 
объем работ фактически выполнен 
на момент расторжения договора. 
Но он комиссией не определен. Мы 
суду предоставим документы, го-
ворящие о том. что данная комис-

сия не закончила свою работу».
Судья Кама аристава предоста-

вила слово адвокату истца тамазу 
Кецба, который изложил позицию в 
этой тяжбе министерства здравоох-
ранения. И в частности сказал: 

«Вот у меня здесь есть копия рас-
поряжения премьер-министра, ваша 
честь, я с собой взял. В распоряжении 
говорится… Первое. Министерс-
тво здравоохранения заключило 
контракт с госкомпанией «Апсныр-
гылара» на завершение работ по 
объекту «Гудаутская центральная 
районная больница». И вторым пун-
ктом госкомпания «Апсныргалара» 
обеспечивает завершение строи-
тельно-монтажных работ на этом 
объекте за счет средств, посту-
пивших на финансирование Нацио-
нальной библиотеки».

Этот документ, по его словам, 
опосредованно говорит, что работы 
на объекте не были завершены. Но 
представлявший «ЮСК» на процес-
се ее гендиректор вадим Матуа это 
не оспаривал, а говорил о том, в ка-
ком объеме не были завершены. Он 
поднялся для выступления, но пре-
жде чем начал говорить, Фрида Лаз-
ба, ознакомившись с бумагой, пред-
ставленной Тамазом Кецба, заявила, 
что «этот документ не соответствует 
требованиям, нет ни исходящего, ни 
входящего номера». Тамаз Кецба 
пообещал к следующему заседанию 
представить более точный и отвеча-
ющий всем необходимым требовани-
ям документ. А Вадим Матуа начал 
со слов, что адвоката истца ввели в 
заблуждение, «как вводят в. заблуж-
дение всю страну». И продолжил: 

«То, о чем говорил уважаемый 
товарищ, это не акты, которые 
определяют фактически выполнен-

ные работы и затраты, понесенные 
подрядчиком, это бухгалтерские 
документы: столько заплатили, за 
столько отчитались. Для этого ко-
миссию создавать не надо, это то, 
что происходит между двумя людьми 
– бухгалтером одним и бухгалтером 
другим. Работы, которые я сделал, 
складская позиция, которую передал, 
- вот для этого была создана эта 
комиссия в феврале месяце. 17 числа 
без определения объема выполнен-
ных нами работ заключается дого-
вор с новым подрядчиком. Он начал 
работать. Там вообще ничего не вя-
жется – ни по цифрам, ни по смыслу, 
потому что там сплошные подлож-
ные документы. По нашим предва-
рительным подсчетам, министерс-
тво здравоохранения, наоборот, нам 
должно. После создания этой комис-
сии, через пару дней, меня посадили в 
тюрьму, чтобы эта комиссия вообще 
не работала. Ведь от нашей органи-
зации в этой комиссии я один».

Адвокат Фрида Лазба выступила 
с ходатайством о приглашении в суд 
для дачи свидетельских показаний 
членов той самой комиссии, которая 
так и не закончила работу.

Концовка заседания проходила 
довольно нервозно.

Следующее заседание суда наме-
чено на завтра, 11 ноября

виталий ШарИЯ
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«демократическая Абхазия»: вчера, сегодня, завтра
в абхазии продолжается бум 

создания новых политических 
партий. вслед за учредительны-
ми съездами в сентябре партий 
«айнар» и «народный фронт аб-
хазии» на днях объявила о своем 
создании девятая по счету сегодня 
в республике партия – «демокра-
тическая абхазия». «на подходе» 
и десятая, в которую планируют 
преобразовать новое обществен-
ное движение «апсадгил». в лю-
бом случае число партий в рес-
публике с августа увеличилось 
уже в полтора раза.

Что касается «Демократичес-
кой Абхазии», то ее учредительный 
съезд должен состояться 
20 ноября, но уже сформи-
ровано руководство партии: 
председатель Астамур Ло-
гуа (этот молодой человек 
запомнился абхазской об-
щественности как организа-
тор проведения несколько 
лет назад интернет-опроса 
«Имя Абхазии») и трое его 
заместителей.

А на меня сразу же нахлынули 
воспоминания о почти одноименной 
партии, которая существовала в Аб-
хазии в самом начале 90-х, еще в 
советское время, и в оргкомитет по 
созданию которой я входил. Руково-
дители Народной партии Абхазии, 
учредительный съезд которой состо-
ялся в Абхаздрамтеатре в ноябре 
1991 года, не упускают возможнос-
ти при случае подчеркнуть, что это 
старейшая из действующих партий 
Абхазии. Все верно, но еще раньше, 
в последние месяцы существования 
КПСС, возникла другая – Демократи-
ческая партия Абхазии, учредитель-
ный съезд которой проходил в том 
же театре 19 января 1991 года. Ее 
век, правда, оказался недолог, пос-
ле войны она так и не возродилась. 
больше того, о ее существовании в 
Абхазии мало кто помнит. Поскольку 
ее деятельность протекала в доин-
тернетовский период, в Сети о ней 
нет никаких упоминаний. А посколь-
ку и официальная советская печать 
очень скупо освещала подобную 
политическую «самодеятельность», 
могу назвать только одну публика-
цию о ДПА – как раз об этом съезде, 
напечатанную мной в газете «Совет-
ская Абхазия» 13 февраля 91-го.

Упомянутые даты смог восстано-
вить сегодня по личному дневнику, 
который вел в те годы. И сделал 
это после того, как на днях  мы по-
говорили по телефону с первым и 
последним председателем партии 
– кандидатом исторических наук, со-
трудником АбИГИ, бывшим абхазс-
ким парламентарием Гурамом Гумба 
и сошлись в том, что деятельность 
ДПА оказалась белым пятном в но-
вейшей истории Абхазии. Мы дол-
го обменивались воспоминаниями, 
причем, как водится, мне вспомина-
лось одно, ему – другое. Конечно, как 
лидеру партии, ему гораздо больше 

чего есть вспомнить, сохранились и 
некоторые документы. Гурам расска-
зал, что идея создания партии воз-
никла в 90-м во время приезда в Аб-
хазию молодого московского поэта 
Александра бардодыма, который че-
рез два года погиб на войне в Абха-
зии. Они сидели втроем с абхазским 
писателем Дауром зантария и заду-
мали создание этой партии. Сперва 
мыслилось название «Демократи-
ческий союз Абхазии», а потом, на 
съезде, остановились на «Демок-
ратической партии Абхазии». А мне 
вспомнилось, как мы приходили на 
заседания оргкомитета. Там быва-
ли Нателла Акаба (ныне секретарь 

Общественной палаты 
Абхазии), Георгий Гу-
лиа (ныне один из руко-
водителей российского 
агентства «Интерфакс»), 
ныне покойные ветераны 

абхазского 
националь-
но-освобо-
дительного 
движения 
Тамара 
Шакрыл и 
борис Кехир-ипа… А учредительный 
съезд в холодном помещении театра 
при большом стечении народа вел 
Даур зантария. Помню, как пришел 
туда зампредседателя Народного 
форума Абхазии «Аидгылара» зу-
раб Ачба и начал свое выступление 
такими шутливыми словами: «Я, 
как представитель княжеского рода, 
конечно, с вашим съездом не могу 
иметь ничего общего…».

Почему же партия просущество-
вала так недолго? О причинах мож-
но рассуждать долго, но одной из 
них я назвал бы то, что многие из 
названных мной ярких личностей, 
стоявших у ее истоков, были «пере-
тянуты» потом в активную работу в 
НФА «Аидгылара», а потом избраны 
в Верховный совет Абхазии… Кста-
ти, грузинские гражданские активис-
ты тогда входили в региональные 
организации обществ Руставели, 
Чавчавадзе, нарождавшихся в Гру-
зии партий.

Старшему и среднему поколению 
жителей Абхазии хорошо памятно и 
название газеты «Демократическая 
Абхазия», которая выходила в под-
контрольном грузинским властям 
Сухуме с сентября 1992 по сентябрь 
1993 годов. Ее публикации, где аб-
хазская армия и абхазские политики 
во главе с Владиславом Ардзинба 
объявлялись сборищем бандитов 
и «обманутых», вызывали такой зу-
бовный скрежет у подавляющего 
большинства абхазов, что я старал-
ся в разговорах с малознакомыми 
людьми ни в коем случае не упоми-
нать, что когда-то, в конце августа 

91-го, придумал это название. Дело 
было на собрании коллектива ре-
дакции газеты «Советская Абхазия», 
которая была, как и все партийные 
газеты в СССР, после путча закрыта. 
Руководство редакции решило сроч-
но начать выпускать тем же коллек-
тивом газету под новым названием. 
было предложено и отвергнуто де-
сятка два, не меньше, но мое – «Де-
мократическая Абхазия» – прошло 
на «ура». Тогда такой газеты создано 
не было, но знал бы я, что за мате-
риалы начнут через год печататься в 
оккупированном Сухуме в издании  с 
таким названием!

А ведь слово-то - «демократичес-
кая» - само по себе хорошее, краси-
вое. Никто, думаю, это не оспорит.

Но вернемся, как говорится, в 
наши дни. Во вчерашнем интервью 
Астамура Логуа «Нужной газете» он 
на вопрос о своем мнении, почему 

так часто в Абхазии стали рож-
даться все новые и новые поли-
тические партии и обществен-
ные организации, ответил, что 
катализатором этих процессов 
является предстоящая рефор-
ма выборной системы. 

знаю, впрочем, что у час-
ти общества этот бурный рост 
числа партий вызывает раз-
дражение. Вот какой интернет-
комментарий я прочел на днях:

«Амбиций у этих молодых людей 
выше крыши. Интересно, читали 
ли они закон РА «О политических 
партиях»? Знают ли о том, что в 
рядах партии должно состоять не 
менее одной тысячи членов, причем 
не менее чем по сто человек в не 
менее чем пяти административно-
территориальных отделениях (п. 
2 ст. 3)? И при этом гражданин РА 
может состоять только в одной 
политической партии (п. 5, ст. 12)! 
Могли бы начать хотя бы с обще-
ственной организации».

Не сомневаюсь, что, конечно, чи-
тали, а на создание общественной 
организации решили времени не 
тратить, коль в любом случае наце-
лились на создание партии. Но циф-
ры и впрямь заставляют задуматься. 
Если в Абхазии уже девять партий, 
то и членов их должно быть не ме-
нее девяти тысяч. Хватит ли у нас 
столько по-настоящему активного 
политически населения?

Высказываются также предполо-
жения, что многие из существующих 
партий не смогут работать на посто-
янной полнокровной основе, а будут 
выполнять утилитарную роль, ак-
тивизируясь лишь в предвыборный 
период. Что ж, не исключено. Как не 
исключено и то, что иные из них не 
просуществуют дольше упомянутой 
Демократической партии Абхазии 
или Социал-демократической, воз-
никшей в 2004-м. Время все расста-
вит на свои места.

виталий ШарИЯ
на снимках: Гурам Гумба, 

Астамур Логуа
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«за успех нашего безнадежного дела!»
Сообщения мировых СМИ: о са-

мом большом  после Второй миро-
вой войны миграционном кризисе 
- внезапно хлынувшем в центр Ев-
ропы потоке беженцев, о сносе в 
Польше памятника советскому пол-
ководцу И.Черняховскому, а также 
опубликованная недавно  в «Эхо 
Абхазии» статья «Дальние сполохи 
информационной войны»  с упоми-
нанием моего имени побудили меня 
предложить вашему изданию свои 
заметки. 

С Абхазией меня связывает  не-
малое. В 16 лет впервые прилетев-
ший в соседний с Абхазией Сочи, я 
не знал,  что  буду туда еще ездить 
много раз, и что также неоднократно  
придется посещать Абхазию и  поб-
родить в ней как лешему, почувство-
вать абхазский дух. 

ПолЬСКо-лИтовСКИй БалтИйС-
Ко-ЧерноМорСКИй веКтор

В  гостеприимном московском 
доме Марии и Юргиса балтрушай-
тисов в 1916 году образовался за-
родыш русско-польско-литовского 
общества. Русских в нем представ-
ляли Константин бальмонт, Андрей 
бугаев-белый, Николай бердяев, 
Федор Кокошкин, Густав Шпет, Лев 
Шестов, литовцев – Микалоюс Чюр-
ленис, Юргис балтрушайтис, балис 
Сруога, поляков – Тадеуш Мицинс-
кий и др. Позже в 1929 году Сруога 
будет одним из учредителей Обще-
ства Литвы по изучению культуры 
народов СССР, а в 1996 году в Виль-
нюсе регистрируется как бы отчасти 
преемник того Общества – Общество 
дружбы Литва  - Россия, членом кото-
рой  суждено было быть и мне. 

 Сруога в воспоминаниях о баль-
монте пишет так: «Поначалу бальмонт 
гордился своей «польской кровью». 
Но после столкновения литовской и 
польской концепций, любовь баль-
монта к полякам немедленно охладе-
ла уступив место любви к литовцам. 
Желая поддержать литовцев и Лит-
ву в глазах влиятельной московской 
публики, бальмонт начинает многим 
объявлять, что он литовского проис-
хождения. Якобы его дед носил чис-
то литовскую фамилию баламутас, 
потомки стали балмутами, а отсюда 
явился и бальмонт. Начавшаяся при-
обретать другую форму тогда любовь 
бальмонта к Литве в конце концов 
вытесняет с его сердца польские 
ноты. Его любовь к Литве становится 
незатухающей, - она продолжается 
до старости. Это самая прочная его 
любовь, - никакого другого народа, 
края, никакой женщины он так долго 
не любил, как Литву». 

 И заканчивая мысль о бальмонте 
в своих воспоминаниях Сруога в 1940 
году продолжает «заслуги бальмонта 
русской литературе безгранично ве-
лики, и русскую землю, русских людей 
он любил, как редко кто. Он вполне за-
служил, чтоб на старости лет русская 
земля предоставила ему гавань. Где-
нибудь у побережья Черного моря, в 
Сочи или Гаграх, - где так много сол-

нца и его любимцы магнолии цветут». 
здесь Сруога ошибочно отнес Гагру к 
русской земле. Конечно, можно ска-
зать, что ему простительно и из-за 
того, что в 1940 году об Абхазии он не 
так много и знал. А в январе 1945 при 
переселении Сруоги из концентраци-
онного лагеря Штутгоф под Гданьском 
через горы Кашубия в Жуково литов-
ский писатель  подружившился также 
с заключенными сочинцем  Алексан-
дром и сухумцем Ильей. Они ему по-
могали переносить его личные вещи 
и  это он описывает в своем романе 
«Dievų miškas» (Лес богов), так назы-
вался штутгофский лес. Может даже, 
поскольку  Абхазия небольшая стра-
на, прочитав эту статью родственники 
или  друзья того Ильи, перенесшего 
тяготы жизни в польском Штутгофе, 
отзовутся? Может быть, после той 
войны вернувшись в Сухум, он рас-
сказал им о знакомстве  с литовским 
писателем Сруогой?

ЧернЯховСКИй в раКУрСе ПолЬ-
СКо-лИтовСКого КонФлИКта

Хотя не исключен и тот вариант, 
что сухумский Илья и сочинский 
Александр оказались среди  800 ты-
сяч советских военнопленных, погиб-
ших в Польше. После сноса 17 сен-
тября с.г. памятника командующему 
корпусом Воронежского фронта, а 
затем и войсками 3-го белорусского 
фронта генералу армии Ивану Чер-
няховскому на месте его  гибели близ 
г. Пененжно представители Поль-
ши в ответ на протест МИД России 
предложили вместо памятника Чер-
няховскому установить памятник со-
ветским военнопленным, погибшим в 
Польше. Тогда, если по воле судьбы 
из Польши не вернулись упомянутые 
в книге «Лес богов» Илья и Алек-
сандр, то нынешние власти Польши 
соответственно должны были бы 
идентифицировать и их, высечь в 
мраморе их фамилии. Такую иници-
ативу Польши почему  не поприветс-
твовать, но зачем надо было сносить 
памятник Черняховскому? 

Кстати, когда после восстановле-
ния независимости Литвы горячие 
патриотические головы потребовали 
убрать памятник самому молодо-
му советскому генералу во Второй 
мировой войны Ивану Даниловичу 
Черняховскому, участвовавшему в 
операциях по освобождению Меме-
ля (Клайпеды), Каунаса, Вильнюса и 
Восточной Пруссии, часть которой в 
послевоенное время была передана 

Польше, мне вспомнились слова, 
произнесенные одним из лидеров 
литовского движения за перестройку 
и независимость «Саюдис» в конце 
80-х Альгимантасом Чекуолисом по 
поводу памятника Ленину в центре 
Вильнюса. Тогда Чекуолис предла-
гал на постаменте высечь слова, что 
это памятник главе государства, при-
ложившему усилия для приобрете-
ния Литвой независимости в 1920 г. 

Так вот и  очень по-разному оце-
ниваемая в Литве и Польше фигура 
Черняховского. Он своим молниенос-
ным освободительным наступлени-
ем на Вильнюс перепутал все карты 
стратегам польского правительства в 
изгнании в Лондоне вернуть силами 
Армии Крайовы Вильнюсский край, 
который в 1939 году Советский Союз 
передал  Литве. В середине июня 
1944 года этими стратегами был 
разработан и утвержден план воз-
вращения литовских земель Польше 
под кодовым названием «Остра бра-
ма», был назначен на роль Юлиана 
Желиговского (это под его коман-
дованием в 1920 году был оккупи-
рован Вильнюсский край) командир 
Виленской округи Армии Крайовы 
подполковник Александр Крыжанов-
ский, с псевдонимом Вильк. По пла-
ну «Остра брама» Армия Крайова 
удар по оккупированному  немцами 
Вильнюсу должна была нанести 10 
июля 1944 года, но войска 3-го бе-
лорусского фронта, возглавляемые 
И.Черняховским на 5 дней раньше 
оказались на подступах К литовс-
кой столице. Армия Крайова тогда 
подкорректировала план «Остра 
брама» и время наступления назна-
чила на 3 часа ночи 7 июля. То ноч-
ное польское наступление не увен-
чалось успехом, после нескольких 
часов упорного боя поляки, потеряв 
много  человек убитыми и ранеными, 
отступили. А 3-й белорусский фронт, 
возглавляемый Черняховским в тот 
же день 7 июля прорвал кольцо обо-
роны немцев вокруг Вильнюса.

Убедившись в превосходстве со-
ветских войск, части Армии Крайовы 
присоединились к воинам фронта 
Черняховского и далее вместе ос-
вобождали Вильнюс. Освободив его 
первыми, на Вильнюсской башне 
Гедиминаса вывесили бело-крас-
ный флаг Польши, но провисеть 
ему суждено было лишь несколько 
часов,  советские воины его сняли и 
повесили свой. Но это не входило в 
планы польских «освободителей», и 
они, считая, что Вильнюс их, повтор-
но установили флаг Польши. Воины  
3-го белорусского фронта смирить-
ся с этим не могли и, сняв польский 
флаг, на башне Гедиминаса остави-
ли караул. О  далеко идущих поль-
ских намерениях по Вильнюсскому 
краю было доложено ставке Верхов-
ного главнокомандующего в Москве, 
откуда поступила директива ни в ка-
кие соглашения с польской Армией 
Крайовой не вступать. Для их разо-
ружения и интернирования по ука-

(окончание на 13 стр.)
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занию Лаврентия берия в освобож-
денный от немцев Вильнюс прибыли 
спецподразделения.

Есть тут за что Польше на Рос-
сию обижаться, она же основной 
виновник по возвращению в 1939 и 
1945 годах Вильнюсского края Лит-
ве. Удивительно другое – поведение 
нынешних властных структур Литвы 
в отношении России и упомянутых 
памятников.. Высшая литовская 
власть вместо того, чтоб быть бла-
годарной Черняховскому, не допус-
тившему повторения 1920 года по 
Вильнюсскому краю, еще 1992 году 
вынуждает Россию перезахоронить 
прах дважды Героя Советского Со-
юза Черняховского с Вильнюсской 
центральной площади на Новодеви-
чьем кладбище в Москве, а памятник 
перевезти в Воронеж.

СлУЧайно лИ УСтановлен знаК 
1000-летИЯ И гоСФлаг лИтвы в аБ-
хазИИ недалеКо от МеСта гИБелИ 
аПоСтола СИМона КананИта?

Пятнадцать лет назад, в августе 
2009 года, в самой глубокой пещере 
мира  Воронья-Крубера в Абхазии 
литовские спелеологи установили  
знак в честь 1000-летия Литвы и 
госфлаг.

 Среди отправленного недавно 
мной из Калиниграда сухумским ад-
ресатам, о чем писалось в статье 
«Дальние сполохи информацион-
ной войны», кроме переведенных 
на литовский язык абхазских про-
изведений, в бандероль я вложил 
и CD «былое и думы в транзите». 
В нем  приводятся воспоминания 
сигнатаров Меморандума 45-ти при-
балтийцев от 23.08.1979 г. к прави-
тельствам СССР, ФРГ, ГДР, стран, 
подписавших Атлантическую Хар-
тию, Генеральному секретарю  ООН 
Курту Вальдхайму. Рядом с одобри-
тельной записью и подписью акаде-
мика Андрея Сахарова. Меморандум 
в Москве также подписала Татьяна 
Великанова.

Подписавшись, она подняла бокал  
вина и произнесла тост: «Выпьем, 
товарищи, за успех нашего безна-

дежного дела!». Тогда оно, может, и 
казалось безнадежным, но без этого 
меморандума, так же, как и «зари» 
(Аушры) басанавичюса и без герце-
новского и кудиркского «Колоколов» 
(Варпасов) по всей вероятности не 
было бы ни литовской независимости 
в 1918-м году, ни ее восстановления 
в 1990-м. А 11 февраля 1995 года ту 
же Т.Великанову Президент Литвы 
наградит Орденом 3-ей степени Ве-
ликого Литовского князя Гедиминаса.

В «былом и думах в транзите» мно-
го места уделяется итальянцу Джю-
зеппи Гарибальди. Так вот, он после 
подавления восстания в Польше и в 
Литве в 1863 году успокаивал в Лон-
доне Герцена, кстати, критиковавше-
го польские претензии на Литву: «Да, 
уважаемый Герцен, верю я Вам и 
знаю, что русский народ стремится к 
благополучию и невиновен за проис-
шедшее в Вильнюсе и в Варшаве. Я 
знаю, что и в Вашей родине жив дух 
свободы и будущего, я вспоминаю 
многих офицеров, не запачкавших-
ся невинной кровью и выбравших 
Сибирь и даже смерть. Они не будут 
забыты. Скажите это русским».

Уверен, что многие, кто сегодня, 
как и я, искусственно в информаци-
онном и другом плане изолированы 
от Абхазии, примерно как Т. Вели-
канова и Д.Гарибальди подняли бы 
тост «за абхазский демократический 
успех, на сегодня, может, и кажу-
щийся тяжело осуществимым, но это 
только так кажется».

При последнем моем посещении 
12.06.2015 г. МИДа Абхазии замес-
тителю министра Кану Тания вмес-
те с экземплярами книги автора 
этих строк «Хроника -  осмысление 
по-новому» были оставлены и два 
государственные флага Литовской 
Республики – большой и малень-
кий. Дело, позволю себе пошутить, 
за малым -  следующим шагом офи-
циальному Вильнюсу  признать Рес-
публику Абхазия и установить с ней 
дипотношения.

К этому стремится и МИД Абхазии, 
а также отвечающие за внешнюю 
политику ответственные лица в Ад-
министрации президента РА. Это же 

декларируется и в переплетающем-
ся с тем, о чем и я говорю,  обозре-
нии главы  МИД  Вячеслава Чирикба 
«Информационная политика Респуб-
лики Абхазия» и работы нынешнего 
начальника экспертного управления 
Администрации президента Ираклия 
Хинтба «Внешняя политика Абхазии 
всегда будет направлена на защиту 
национальных интересов республи-
ки». Обе статьи такие, что со всем 
в них изложенным не согласиться 
нельзя. Читая, что за рубежом раз-
вивается институт представительств 
и почетных консулов, что проводится 
поиск людей в разных странах, кото-
рые могли бы качественно содейс-
твовать продвижению там интересов 
Республики Абхазия, невольно вспо-
минаю, что похожее проводилось в 
начале 90-х прошлого века в защиту 
независимости Литвы в скандинав-
ских странах - в Норвегии, Дании, 
Швеции, а также в Исландии, да и в 
тех же США. Это и Литовский сектор 
балтийского информационного цен-
тра в столице Дании Копенгагене, 
и продвигавшие литовскую незави-
симость в своих странах норвежец  
Леон боод, шведы  Томас бертель-
ман, Ларс Фриден, Гуннар Хокмарк, 
исландец Йорундур Гилмарсон и др.

Вот только хотелось бы, чтоб 
не только декларировалось, но и в 
действительности этому уделялось 
больше внимания. 

Наконец, хочу привести малень-
кий абзац из книги «Хроника – ос-
мысление по-новому», стр.148.  Хо-
телось бы, чтоб и в вашей стране это 
было осмыслено: «02.11. 1991. Пар-
ламент Исландии первым признал 
восстановленную независимость 
Литвы. И к этому огромные усилия 
приложил исландец Йорундур Гил-
марсон, в своей стране начавший 
представлять Литву. В то время на-
ходящегося в Рейкьявике предсе-
дателя комиссии по иностранным 
делам Литвы Э.зингериса Йорундур 
Гилмарсон уговаривал не уезжать до 
тех пор, пока исландцы не признают 
независимую Литву».

владас КрИвИЦКаС, 
литовская  республика

«за успех нашего безнадежного дела!»
(окончание. начало на 12 стр.)

Прекрасные незнакомки пре-
красны, пока - незнакомки.

* * *
Будь этот мир хорошим, ты 

бы так не орал при рождении.
* * *

Племя каннибалов Папуа - но-
вой гвинеи с радостью примет 
неограниченное количество бе-
женцев.

* * *
- доктор, мы его теряем! а, 

нет, всё нормально, нашли... 
Под койку залез, гад! давайте 

оперировать.
* * *

- знаете что, любезный, вы 
бы навели порядок в своей гаИ! 
вчера вы у меня права отобра-
ли, а сегодня хотите, чтобы я их 
вам показала.

* * *
- не смотри на фотографию, я 

там уродина. ну отдай!
- девушка, успокойтесь. Страхо-

вочку и техпаспорт, пожалуйста.
* * *

- лучший путь к успеху - это 
влюбиться в то, что ты дела-
ешь.

- Я так спился.
* * *

если вас посылают на все че-
тыре стороны, идите на юг, там 
теплее.

* * *
Мальчик, занимающийся 

борьбой и оригами, сделал из 
хулигана журавлика

* * *
запись в школьном дневни-

ке: «ваш сын единственный, 
кто взял в поход водку!.. Спаси-
бо вам за сына!»

* * *
И сказал спикер народным 

депутатам:
- Кто из вас без греха - пусть 

первым проголосует за отмену 
неприкосновенности!
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«обстоятельства места и времени»: 
выставка как разговор

21 октября в Сухуме открылась вы-
ставка современного искусства «Об-
стоятельства времени и места», на 
которой представлены работы абхаз-
ских и швейцарских художников.

Если быть точным, то представ-
ленная на выставке экспозиция име-
ет прямое отношение не к совре-
менному искусству, а к направлению 
Contemporary Art. Выставка работала 
до 1 ноября, и у абхазской публики  
была возможность познакомиться с 
работами, инсталляциями и видео-
артом, которые многие, особенно 
молодые зрители, возможно, увидят 
впервые.

Примечательно место, в котором 
проходит выставка. Это склад драм-
театра во внутреннем дворике сто-
летнего сухумского дома, прикрытого 
с улицы покосившимися воротами. 
Прямо за выставочным залом Союза 
художников Абхазии. Из колодца дво-
ра виден клок синего осеннего неба. 
Организаторы и участники выставки 
своими руками его почистили, под-
красили и подготовили для разме-
щения экспозиции. Место такое, ду-
маю, выбрано неслучайно. Объекты, 
относящиеся к «контемпорари арт», 
как правило, выставляются именно в 
таких залах, больших, пустых, с голы-
ми стенами и обнаженной кладкой, на 
задворках исторических зданий или в 
покинутых производителями промыш-
ленных павильонах. Это тоже часть 
традиции, облюбованная неформаль-
ными художниками.

Идея нынешней выставки возникла 
в базеле в прошлом году. А до базе-
ля, два года назад в Абхазии старто-
вал проект «Молодые художники Аб-
хазии – молодые художники базеля». 
Группа студентов из базеля приехали 
в Абхазию для совместной работы 
с местными студентами отделения 
изобразительного искусства Абхазс-
кого государственного университета и 
молодыми художниками и фотографа-
ми. Автором проекта и организатором 
«воркшопа» в Абхазии была Дагмар 
Райхерт, профессор Цюрихской шко-
лы искусств и директор швейцарско-
го фонда Art as Foundation. Молодые 
художники совместно планировали 
и осуществляли работу, по итогам 
которой в Сухуме организовали вы-
ставку. В ноябре 2014 года группа из 
шести художников и переводчика из 
Абхазии побывала в базеле, где была 
организована еще одна совместная 
выставка. И вот теперь две участницы 
абхазо-швейцарского проекта – Асида 
бутба и Татьяна Ергунова стали кура-
торами третьей совместной выставки.

Абхазию на выставке представля-
ют зевар Каншао – сирийский худож-
ник, который живет и работает в Су-
хуме, известные абхазские художники 
– Адгур Дзидзария и Архип Лабахуа, 
а также молодые авторы – Инна Дже-
ния, Гера Салакая, Татьяна Ергунова, 
Константин Грецов, Амра Чичба, Ни-
коль барциц, Апща Хагба и Сабина 
Кварчелия. Швейцарию представля-

ют – Дидре О’Лири, Леа Рюетт, Сара 
и Наташа, Силас Хайзманн, Селин 
Либл, Марк Хорлер, Арон Россман-
Кисс, Юля Миннинг и Соня Липпунер.

Асида бутба так прокомментирова-
ла идею выставки:

«Это – реальность, которую мы все 
видим разными глазами. Это то, о чем 
мы хотим говорить, когда смотрим на 
одни и те же вещи, и то, какие ассоци-
ации у нас возникают. Живя в одном и 
том же городе, мы видим совершенно 
разные вещи. Когда люди приезжают 
из-за рубежа, они могут видеть совер-
шенно другие вещи, совершенно дру-
гой контекст, и это тоже важный мо-
мент. Когда ты не варишься в своем 
соку, когда ты можешь немножко ис-
пользовать тот взгляд, который есть 
со стороны. И неважно, согласен ты с 
ним или нет. Совершенно нормально 
не быть согласным. Мне кажется, что 
главное – это без снобизма. Когда у 
нас тут был ужин, мы с Архипом Лаба-
хуа подняли тост за: «без снобизма!» 

Когда ты не пытаешься цензурировать 
или когда ты не пытаешься говорить, 
что «это слишком плохо», «я не буду 
это выставлять», когда ты просто от-
крыт тем обстоятельствам, которые 
есть!»

Вот и сама выставка. На большой 
фотографии зевара Каншао, проши-
той черными тенями, мы видим мане-
кены.

«Холодная зимняя ночь. Морской 
воздух и ясное небо. Холодный ветер 
заморозил все. Даже мои мысли. Но 
манекену тепло внутри уютного мага-
зина… Ясное небо и мои заморожен-
ные мысли вдохновили меня достать 
камеру и запечатлеть этот момент», 
– так объясняет зевар зрителю свою 
идею.

Инна Джения предложила серию 
фотографий на маленьких фанерных 
дощечках, объединив их названием 
«Неординарность момента в орди-
нарности дней». У Геры Салакая два 
видео, два неба – над Рицей и над Су-
хумом, облака клубятся на двух экра-
нах над горами и городом.

Дидре О’Лири предлагает видео 
своей прогулки по сухумскому сана-
торию МВО и Синопскому парку, ее 
взгляд выхватывает потемневшие от 
времени скульптуры – большие бетон-
ные головы, какие-то покосившиеся 
конструкции, детскую площадку, она 
видит во всем следы запустения. Се-
лин Либл в своей аудиоинсталляции 
«Просто зеленый» пытается «объеди-
нить опыт взаимодействия с культурой 
и впечатлениями об Абхазии, сложив-

шийся внутри швейцарской группы» 
во время пребывания здесь.

У Кости Грецова четыре почти чер-
ных фотоквадрата, на них запечат-
лен «замороженный ремонт подвала 
монастыря, живущего законсервиро-
ванной жизнью». У Тани Ергуновой 
излюбленный объект – лестница. Она 
использует этот символ для переда-
чи своих ощущений от заброшенных 
пустых домов, которых в Абхазии ос-
талось немало после войны. У Саби-
ны Кварчелия видео под названием 
«Так хочется верить, что дождь за-
кончится».

На большой доске в центре зала 
разложены залитые в парафин ос-
колки реальности. Это фрагменты, 
которые можно подобрать с земли, 
отколоть от стен, накрошить из выбро-
шенных газет и книг. Подготовлены 
эти экспонаты Соней Липпунер вмес-
те с Инной Джения и Амрой Чичба.

«Мир предлагает массу фактов для 
того, чтобы заполнить гомогенное и 
пустое время, но внезапно и, возмож-
но, лишь на миг вы можете увидеть и 
задержать эту пустоту», – так обозна-
чили авторы свою идею.

Особенно хочется отметить рабо-
ту 21-летнего швейцарского антро-
полога – Арона Россман-Кисс «Пог-
раничье». Это двенадцатиминутное 
слайд-шоу из фотографий, снятых 
во время длительного путешест-
вия по приграничным территориям 
с подписями к ним. Автор выхватил 
своим объективом кусочки суровой и 
депрессивной реальности «пограни-
чья». Он снимал на грузино-абхазс-
кой и грузино-осетинской границе, на 
греко-турецкой границе, в Косово, на 
Кипре и в Курдистане, лагеря бежен-
цев в Греции и в болгарии. Эффект 
получился удивительный: как будто 
все снято в одной стране и на одной 
границе, хотя она – везде разная.

Не все принимают выставку, есть 
и критические отзывы, и разочарова-
ние. Отвечая критикам, Асида бутба 
говорит:

«На этой выставке, прежде всего, 
мы хотели отразить какой-то процесс. 
Он абсолютно незрелый. здесь, я ду-
маю, что буквально несколько худож-
ников, которые обладают профессио-
нальными навыками. Все остальное 
– это процесс, но он не исключает 
из себя приобретение этих навыков. 
Может быть, на эту выставку можно 
смотреть еще и как на разговор. Не 
как на способ выставить какую-то 
очень хорошую работу, а просто как 
на разговор о том, чем я живу, что 
мне интересно. И, может быть, к это-
му относиться надо немножко легче. 
То есть здесь ничто не претендует на 
статус искусства».

Возможно, все дело в настрое, ду-
маю я. Приходя на выставку, зритель, 
как правило, хочет увидеть понятные 
и приятные вещи. Он не готов к тому, 
что вместо развлечения автор имеет 
намерение заставить его разгадывать 
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когнитивный диссонанс или?
На днях на сухумском морском пир-

се произошла трагедия - компания не-
трезвых отдыхающих вышла уже ночь 
из кафе «Апра» и стала прогуливаться 
по пирсу. И в какой-то момент один из 
приятелей, из подмосковного Подоль-
ска, спрыгнул в море прямо в одежде, 
однако выплыть не смог. Следом за 
ним в воду прыгнул его товарищ, кото-
рый сумел выбраться. К поискам уто-
нувшего подключились спасатели, в 
итоге водолазы нашли труп в аквато-
рии морского порта. По сообщениям 
СМИ, происшествию предшествовала 
ссора, а тело утонувшего оказалось 
затянуто под один из бетонных фраг-
ментов пирса…

На ум мне пришел медицинский 
термин – «когнитивный диссонанс», 
что можно объяснить попросту как 
раздрай в голове. В самом деле, что, 
кроме, понятное дело, изрядной дозы 
спиртного, может побудить к такому 
прыжку взрослого человека?

Мне этот самый диссонанс  вспоми-
нается, в частности, всякий раз, когда 
сталкиваюсь с титанической работой 
грузинской дипломатии по междуна-
родной изоляции Абхазии.

..Хорошо известен эффект от слу-
чайного соседства заголовков раз-
нотемных публикаций. Вот прочел 
на днях на новостной ленте одного 
из тбилисских интернет-изданий два 
стоявших рядом заголовка. Первый 
представляет из себя фразу, букваль-
но навязшую, мне кажется, в послед-
ние годы в Тбилиси на зубах: «грузия 
должна стать притягательной для 
абхазии». Второй сообщает: «абхаз-
ских борцов исключили из между-
народного турнира в ереване». Ког-
да заранее знаешь по предыдущим 
аналогичным случаям, почему исклю-
чили, невольно думаешь: молодцы 
грузинские дипломаты, успешно «при-
тягивают» к Грузии абхазских детей и 
абхазское общество в целом!

Итак,  в октябре в столице Армении 
проходил международный  турнир по 
вольной борьбе, посвященный памяти 
заслуженного тренера Вагана затикя-
на. Представлять Абхазию на турнир 
поехали юные спортсмены разных 
весовых категорий, воспитанники сек-
ции по вольной борьбе при Комитете 
по вопросам молодежи и спорта Ад-
министрации г. Сухума: Тимур Габния 
(29 кг), Нестор Цулукия (32 кг), Олег 
Урчуков (35 кг), Альберт Петросян (46 
кг), Левард Лукава (63 кг). В турнире 

участвовали спортсмены из Ирана, 
Грузии, Дагестана, Ингушетии, Север-
ной Осетии, Азербайджана, Украины.

Тбилисское издание пересказы-
вает апсныпрессовский материал, в 
котором  главный тренер секции по 
вольной борьбе Игорь берая поведал: 
«Ничего не предвещало плохого. Мы 
прибыли в Ереван, нашу делегацию 
прекрасно встретили. Спустя некото-
рое время, на сборах, нам сообщили, 
что Республику Абхазия исключили из 
турнира. Потом мы узнали, что этому 
способствовала Грузия. Даже не со-
общив ничего хозяевам турнира, с по-
мощью своего посольства в Армении, 
они сделали так, чтобы нас исключи-
ли из турнира. Мне обидно за наших 
спортсменов. Они были физически 
хорошо подготовлены и мы знали, что 
без призовых мест не вернемся на Ро-
дину», – отметил он

«Спорт должен быть вне политики! 
Но в последнее время доказывается 
обратное. Хочу заметить, что это не 
первый инцидент с грузинской сто-
роны. Как бы там ни было, мы будем 
«закаляться» в трудностях. И я уве-
рен, что в следующем году мы без 
проблем выступим на высоком уров-
не», – подчеркнул берая.

Примечательно, что на сей раз, пе-
ресказывая текст из абхазских СМИ, 
грузинская редакция не стала, про-
тив обыкновения, сопровождать его  
обычными словооборотами о сепара-
тизме и российской оккупации, а так-
же  морализаторством. Наверное, там 
почувствовали, что злорадство, поти-
рание рук  по поводу незадавшейся 
поездки юных спортсменов будет вы-
глядеть тут как-то совсем  уж «не в 
дугу», а потому обошлись без всяких 
комментариев.

Что касается первого упомянутого 
заголовка, то это изложение интер-
вью, которое дал изданию DW вице-
премьер, министр иностранных дел 
Грузии Георгий Квирикашвили нака-
нуне встречи в берлине со своим не-
мецким коллегой Франком-Вальтером 
Штайнмайером. В частности, госпо-
дином Квирикашвили было сказано: 
«Прежде всего, мы должны восстано-
вить доверие между грузинами и аб-
хазами…. Мы можем улучшить отно-
шения между грузинами и абхазами. 
И это, я думаю, приведет к воссоеди-
нению страны». 

Какие старые слова! И как странно 
звучащие, помимо прочего, и на фоне 

бессчетного числа историй, аналогич-
ных ереванской.

Депутаты Парламента Абхазии Ва-
гаршак Косян, Роберт Яйлян и Левон 
Галустян распространили заявление, 
в котором, говоря о произошедшем 
инциденте, отметили: «Попытки не 
допустить абхазских представителей 
на престижные спортивные сорев-
нования, мероприятия культурного 
характера имели место и раньше…  
Но мы  возмущены тем, что подобное 
произошло на земле братской Арме-
нии. Мы понимаем, что между наши-
ми странами нет дипломатических 
отношений, но армянская сторона как 
организатор турнира  не имела права 
забывать о давних дружеских связях 
между нашими народами».

Вернемся, однако, к  позиции гру-
зинской стороны и логике ее действий. 
Можно ли в данном случае говорить о 
некоем раздвоении сознания, когда 
одно действие – «не пущать» вступа-
ет в прямое противоречие с другим – 
«становиться притягательными»? Да, 
конечно. Но я бы не говорил тут об ир-
рационализме мышления конкретных 
людей.  Нет, в рамках отведенного им 
судьбой они действуют вполне раци-
онально.

Вот что, кстати,  случилось  недавно 
на Украине, где правительство Яце-
нюка обрекло тысячи жителей своей 
страны, регулярно летающих в со-
седнюю Россию, на многократно воз-
росшие траты денег, времени и сил, 
закрыв авиарейсы в РФ и заставив 
их летать туда через третьи страны? 
Они что там, в этом правительстве, 
все сплошь идиоты? Нет, все разви-
валось достаточно логично. Сперва 
Яценюк запретил полеты самолетов 
российских авиакомпаний, летавших 
в Крым, поскольку Россия не отказа-
лась от полетов туда и не захотела 
платить за это Украине штрафы… 
Штрафы за что? за нарушение, оказы-
вается, украинских законов, поскольку 
россияне летали в Симферополь без 
разрешения Киева! 

Ну,  продолжайте, господа в Киеве 
и Тбилиси, мыслить так же рациональ-
но до скончания своих дней. Главное 
– придерживаться принципов. Не 
взирая на проклинающих вас спорт-
сменов, участников художественных 
коллективов, а также авиапассажиров 
собственной страны, сколько бы их ни 
было.

виталий ШарИЯ

«обстоятельства места и 
времени»: выставка как разговор

свою идею, как ребус.
значение выставки Асида бутба 

формулирует так:
«Я думаю, что как раз либераль-

ность этой выставки, которая многим 
не понравилась из-за отсутствия на-
выков, дает возможность говорить 
без цензуры, также без цензуры по 
качеству. Когда ты очень много все-
го делаешь «в стол», а показываешь 
только то, что достойно одной инсти-

туции или какого-то одного взгляда, 
то я просто не вижу, как может пойти 
культурный процесс дальше. Нужен 
какой-то полигон, на котором можно 
показывать и плохие вещи. Вполне 
может быть интересно и то, что они 
говорят, несмотря на то, что выстав-
ка плохая. Я думаю, что есть какое-то 
определенное количество молодежи, 
которая не может уже разговаривать 
архаическим языком, а никакого дру-
гого нет. Они не блатные и не хотят 

быть бизнесменами, и деться им не-
куда. То есть здесь есть какое-то ко-
личество думающих людей, у которых 
нет очень конкретной направленнос-
ти. Художников, которым нужна опре-
деленная среда, и, мне кажется, что 
в смысле этой среды наша площадка 
может работать».

Вокруг выставки уже образовался 
некий круг молодых, ориентирован-
ных на творчество людей, которые 
собираются здесь почти каждый день, 
чтобы пообщаться. Идей у них новых 
много, и на февраль уже планируется 
следующая экспозиция.

елена заводСКаЯ

(окончание. начало на 14 стр.)
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